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SI EDUCAR ES ENSEÑAR A VIVIR
DE ACUERDO A VALORES HUMANOS Y CRISTIA-

NOS,
EN EL SESQUICENTENARIO DEL COLEGIO,

LOS ANTIGUOS ALUMNOS
RECONOCEMOS Y AGRADECEMOS

TODO LO BUENO RECIBIDO Y APRENDIDO
EN NUESTRO QUERIDO COLEGIO.

¡A POR OTROS 150!
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150 AÑOS DE HISTORIA, Y LO MEJOR ESTÁ POR LLEGAR…
Queridos Antiguos Alumnos,

Como sabéis estamos de celebración por el 150 aniversario de nues-
tro querido Colegio Apóstol Santiago - Jesuitas (Vigo). Muchos han sido 
los recuerdos y anécdotas a lo largo de todos estos años, los cuáles se-
rían imposibles e injustos a la hora de enumerar, porque seguramente 
quedarían sin mencionar un montón de ellos.

Es de justicia realizar un agradecimiento profundo a los principales 
protagonistas de esta maravillosa historia, sin su presencia, empeño 
e implicación, sería imposible alcanzar este precioso número de 150 
años.

Gracias, a toda la comunidad jesuita que han sabido inculcarnos esos 
valores, educación, en definitiva, esa impronta que poseemos todos los 
que hemos tenido la fortuna de estudiar en un colegio jesuita.

Gracias, a todo el excelente profesorado que nos han sabido transmi-
tir una exigencia, disciplina y calidad académica, clave y determinante 
para el futuro profesional de cada estudiante.

Gracias, a todos los trabajadores que han formado parte de la plantilla 
de nuestro Colegio. Todos ellos han sido una parte muy importante en 
el buen hacer y desempeño del mismo.

Y Gracias, a los más de 20.000 antiguos alumnos que hemos pasado 
por las aulas en las diferentes ubicaciones donde estuvo nuestro Cole-
gio durante todos estos años, sin lugar a dudas, todos ellos han sido la 
auténtica razón de ser, y el principal propósito por parte de la Compañía 
de Jesús.

Efectivamente, es un momento de enorme celebración y alegría por 
toda la historia construida durante este largo horizonte temporal trans-
currido, pero también es un momento de ilusión, de optimismo y de 
una gran esperanza, por lo mucho que nuestro Colegio está dispuesto 
a aportar en el presente y en el futuro que nos espera.

Nuestro colegio se encuentra perfectamente preparado y adaptado 
para continuar formando a las mejoras personas y a los mejores profe-
sionales de nuestro futuro más inmediato. Tan solo depende de todos 
y cada uno de nosotros para continuar haciendo historia, al menos, por 
otros 150 años de historia.

Os aseguro, que con todos estos mimbres, lo mejor está por llegar.

Felicidades, y un fuerte abrazo de vuestro presidente

Víctor Casal

Impresión:

Las opiniones en los artículos 
firmados son de exclusiva res-
ponsabilidad de su autor.

IMAGEN
DE PORTADA

La portada de la revista del sesquicen-
tenario recuerda los dos momentos de 
celebración de los 150 años del Colegio.

Uno, organizado por el Colegio, al inicio 
de curso (octubre de 2022), para auto-
ridades y personal del colegio, y otro, al 
finalizar el curso (abril de 2023), organi-
zado por la Asociación de Antiguos Alum-
nos, destinado a los antiguos alumnos, 
familias y amigos del Colegio.
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ÁRBITRO 
INTERNACIONAL 
DE PRIMERA

Marcos Araújo Pereira (pro-
moción 1992 y vocal de la Jun-
ta Directiva de la Asociación de 
AA.AA), ha sido ascendido, por la 

United World Wrestling, a árbitro 
internacional de primera categoría 
de la Federación Galega de Loita. 
El vigués se sitúa así en el escalón 
previo al de los jueces que acuden 
habitualmente a los Juegos Olím-
picos. Árbitro internacional de lu-
cha desde 2003, ha ido subiendo 
en el escalafón hasta situarse a 
un paso de estar entre los más 
reputados del mundo. Como ex-
luchador vigués compagina esta 
actividad con la de gerente de la 
Asociación Galega de Emerxencias 
(Axega), por lo que, pese a este 
ascenso, tiene complicado llegar 
a los Juegos de París 2024. “Me 
parece casi imposible llegar -co-
mentó- porque aún queda una 
categoría más que es la primera 

especial entre los que se elige a 
los que van.”

GB AUDITORES 
SE INTEGRA EN 
VENTO

GB Auditores, 
empresa funda-
da y dirigida por 
nuestro com-
pañero Enri-
que González 
(P.1981) se ha 
sumado al pro-
yecto de Vento 
Abogados & Ase-

sores, una de las firmas de servi-
cios legales y asesoramiento con 

Ante la noticia del próximo 
cierre (30 junio 2023) de la co-
munidad de jesuitas del colegio 
y de la ciudad de Vigo, la Junta 
Directiva de la Asociación se re-
unió con Benigno Álvarez, dele-
gado de la Compañía de Jesús 
para Galicia, y Antonio España, 
superior provincial de España. 

Ambos insistieron en que la raíz 
profunda del problema es la au-
sencia de vocaciones religiosas 
y la avanzada edad y proble-
mas de salud de las comunida-
des existentes. A la Compañía, 
con mucho dolor y en extrema 
circunstancia, no le quedó más 
remedio que tomar la triste de-

cisión de cerrar algunas comu-
nidades, entre ellas la de Vigo. 
No obstante, aseguraron que la 
atención religiosa al colegio es-
tará garantizada por la presen-
cia y actuación de dos jesuitas 
residentes en Santiago.

La parroquia de San Francisco 
Javier continuará bajo la admi-
nistración de la diócesis, nom-
brando el obispo un nuevo párro-
co diocesano.

La falta de vocaciones religio-
sas aprieta a todos por igual y no 
parece ser un problema al que se 
le pueda ver una solución a corto 
plazo.

REUNIONES CON EL DELEGADO 
Y PROVINCIAL DE LOS JESUITAS



3

mayor crecimiento en España 
y líder del sector en Galicia, te-
niendo en cuenta que los pro-
fesionales de GB comparten 
con Vento valores y objetivos. 
La incorporación a este ilusio-
nante proyecto permitirá ofre-
cer los mejores servicios pro-
fesionales dirigidos a empresas, 
tanto en el ámbito jurídico como 
en lo que respecta a la consultoría 
de negocio.

De esta manera, GB se une a un 
gran equipo, conformado por más 
de 100 abogados y asesores, que 
acumulan varias décadas de ex-
periencia en todos los ámbitos del 
derecho y el asesoramiento em-
presarial.

Vento cuenta con sedes en A Co-
ruña, Vigo santa cruz de tenerico 
y Madrid y ha experimentado un 
crecimiento sostenido, que la ha 
llevado a facturar casi 6 millones 
de euros en el año 2022.

VOCACIÓN 
MISIONERA

Carlos Martínez Rodríguez 
(promoción de 1973), junto con 
su esposa, siguen trabajando para 
la ONG Alaine, pequeña, familiar e 
independiente, en la que realizan 
trabajos de desarrollo principal-

mente en Benin, en África Occi-
dental,  para que todos los niños y 
sobre todo las niñas tengan un ni-
vel de vida digno y puedan llegar a 
tener oportunidades mejores para 
su futuro. Gracias, Carlos y María, 
por vuestro ejemplo y sacrificio.

A LOS PIES DE 
LA VIRGEN DEL 
COLEGIO

En diciembre 
pasado tuvi-
mos el gusto 
de recibir la vi-
sita del valen-
ciano Eduardo 
Ballester Gi-
ner (P.1952) 
que quiso acer-
carse al colegio 

para rendir devoción a los pies de 
la Virgen del Colegio, que no solo 
la lleva muy dentro de su corazón 
sino que la lleva también en una 
foto y la luce con orgullo en su bi-
lletera, lo que suele ser bastante 

común entre antiguos alum-
nos de aquellos años. Tuvimos 
también ocasión de mostrarle 
una revista Bellavista de 2010 
en la que aparecía su hermano 
Eladio, ganador del concurso 
de productores de Naranjas 

de 2009. Un disfrute tratar con 
gente tan adicta y consecuente 
con la educación recibida.

A BANDEIRA 
DEFUNTA

Tercera y úl-
tima entrega, 
de Xabier Ola-
riaga (P.1960), 
"Poemas e pen-
samentos de 
vida, amor e 
norte", escritos 
desde su man-
sión señorial en 

Xío (Porto de Son). No es un libro 
al estilo común, ni fácil de leer. 
En él vierte el autor toda su sa-
biduría y cultura, que no son po-
cas. Xabier intenta transmitirnos 
palabras trascendentes, reflexio-
nes acompañadas de muchos 
"latines" y de autores clásicos y 
recientes. Prólogo de Gregorio 
Azcona desde las Palmas de Gran 
Canaria.

ALUMNORUMANTIQUORUM ALUMNORUMANTIQUORUM
ALUMNORUMANTIQUORUM
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Ha sido elegida el pasado 8 de 
marzo, como una de las mujeres 
del Año 2022, por el prestigio-
so periódico La Vanguardia. Es 
Licenciada en Leyes por la Uni-
versidad de Deusto (jesuitas), 
con posgrados, entre otros, en 
Dirección y en Administración de 
Empresas, Dirección de Recursos 
Humanos, y Derecho Medioam-
biental. Sabíamos que era escri-
tora de varios libros y antologías, 
pero desconocíamos su capacidad 
de mujer multifacética, completa, 
emprendedora, siempre alegre 
y nada convencional. Capaz de 
ensamblar su familia y trabajo, 
como Legal Counsel en un impor-
tante Grupo Empresarial del País 
Vasco (Tubos Reunidos), con su 
vocación artística y humanita-
ria. Poetisa y fotógrafa, con ex-
posiciones, “Mirando al mundo”, 
en varias ciudades españolas. 
Conferenciante, fotorreportera 
y entrevistada por infinidad de 
medios de comunicación. Viajera 
incansable, ha visitado más 30 
países de todos los continentes 
siguiendo su ímpetu vocacional, 
de luchadora por la igualdad de la 
mujer y la justicia social; buscan-
do siempre lo más profundo del 
ser humano y dejando siempre su 
huella humanitaria. Es cofunda-
dora del orfanato Lights of Kazin-
ga en Uganda y embajadora de 
la Fundación Fair Saturday. Toca 
piano, guitarra y compone ¿Se 
puede pedir más?

-Siendo bilbaína ¿cómo lle-
gaste al colegio?

-Solamente fue un año el que 
estuve cursando en el colegio. 
Sin embargo, lo que podríamos 
denominar brevedad de estancia, 
no se corresponde con el signifi-
cado o trascendencia de la mis-
ma. En aquel entonces, según el 

programa educacional vigente, fui 
alumna de tercero de BUP y fue mi 
primer curso mixto, tras muchos 
años estudiando en Las Carmeli-
tas. También fue mi curso previo 
al traslado, junto a mi familia, a 
Méjico. Lo recuerdo, en muchos 
aspectos; de iniciación a la uni-
versidad.

-¿Cuáles son tus principales 
recuerdos y aprendizaje?

-Fue un año en el que hube de 
adaptarme. Cuando estudias en 
el mismo lugar, con los mismos 
hábitos durante mucho tiempo y 
éstos cambian de repente, tie-
nes que correr más, porque si 
no te quedas atrás. Se plantean 
muchas más preguntas a las que 
dar respuestas. Situaciones que 
resolver. Y todo ocurre de gol-
pe, porque ni las matemáticas 
(que por cierto se me dan muy 
mal) esperan, ni nada ni nadie 
lo hace. La vida nunca se detie-
ne. Y si de correr se trata, to-
davía recuerdo mis vueltas por 
el patio: cinco kilómetros en una 
hora. Me costaba. Mucho más 
que hacer equilibrios en altura 
en la barra.

-La Compañía de Jesús es-
pera de sus antiguos alumnos 
que sean conscientes, compe-
tentes, comprometidos y com-
pasivos. ¿Cómo lo vives tú?

ALUMNORUMANTIQUORUM
ALUMNORUMANTIQUORUM

CRISTINA MARURI
Más allá de lo imaginable 

ANTIGUOS ALUMNOS POR EL MUNDO



-Respondiendo a los cuatro ca-
lificativos que empiezan con “C”, 
diría que era consciente, porque 
además de la educación recibida 
en el colegio en este sentido, la 
que me aportaban mis padres se 
basaba en el realismo de la vida. 
En su plenitud y maravilla, pero 
también en su dureza y rudeza 
a veces. En cuanto a competen-
te, poseo un gran amor propio, 
que no me permite ser de otra 
manera. El compromiso, o com-
prometidos, era enseñanza que 
aromatizaba y se extendía por 
todo el colegio, y que también 
forma parte intrínseca de mi per-
sonalidad. Una parte que va in 
crescendo, a medida que avanzo 
por la vida y descubro tanta des-
igualdad e injusticia, sin ningún 
tipo de justificación. Y en cuanto 
a compasivos, me sirve la res-
puesta dada a comprometidos, a 
la que añadiría, que ser compa-
sivos es dirigirnos hacia un mun-
do mejor, al mismo tiempo, que 
profundizar en nuestra felicidad 
de valor.

-Cuéntanos, a grandes ras-
gos, tu camino vital y profe-
sional desde que saliste del 
colegio.

-Para no cansar al lector y no 
convertir esta entrevista en El Qui-
jote, diré que al año siguiente me 
trasladé a Méjico y un año después 
regresé a Bilbao, para cursar Leyes 
en la Universidad, también jesuí-
tica, de Deusto. Tras licenciarme, 
inicié mi carrera profesional en un 
importante grupo industrial expor-
tador, como Legal Counsel y en él 
continúo. El resto de mis desarro-
llos son incontables. Viajes, nove-
las, poemarios, conferencias, cola-
boraciones en periódicos, podcast, 
exposiciones fotográficas. Cofun-
dadora de orfanato y embajadora 
de una fundación cultural. Creo que 
el mejor resumen se encuentra en 
mi web cristinamaruri.com, a la 
que os invito. Pero por encima, y 
sobre todo, me considero una hu-
manista solidaria. Creo y quiero al 
ser humano, y también, que todos 
tenemos la obligación de ayudar a 
los desfavorecidos.

-Una frase o pensamiento 
con el que te gustaría terminar 
este reportaje.

-En mi caso serían dos: "Haz 
bien y no mires a quien" y "ama 
al prójimo como a ti mismo". Hay 
demasiado sufrimiento innecesa-
rio en el mundo, creo que esta-
mos llegando a niveles difíciles de 
soportar.

-Si tuvieras que dirigirte a 
tus compañeros de curso ¿qué 
les dirías?

-Les diría a mis compañeros, 
que aprovechen la vida, cada ins-
tante, y no la pierdan por nimie-
dades. Que tienen oportunidades 
de todo tipo, que a millones de 
niños y adolescentes en el mundo 
les son negadas. Que me gusta-
ría que visitaran Uganda (Lights 
of Kazinga), para que comproba-
ran la felicidad desbordante de los 
pequeños del orfanato, cuando 
reuniendo el dinero suficiente lo-
gramos escolarizarlos, pagar sus 
matriculas, comprarles los libros, 
y hacerles el uniforme. Ojalá vie-
ran sus caritas el primer día de co-
legio. Nunca las olvidarían.

Gracias, Cristina, nos senti-
mos felices de haber podido 
comprobar y compartir conti-
go ideas y sentimientos. Sin-
cero abrazo y ven a visitarnos 
cuando puedas.

    JCE

5

ALUMNORUMANTIQUORUM
ALUMNORUMANTIQUORUM

Julio Vijande Vázquez (P.1959). Asturias, 4 de 
enero de 2022.

Alberto Romero Nieto (P.1983). Buenos Aires 
(Argentina), 30 de julio de 2022.

José Saborido Lago (P.1958). Vigo, 24 de se-
tiembre de 2022.

José Telmo García-Señorans Álvarez (P.1974). 

Pontevedra, 4 de noviembre de 2022.

Manuel Sánchez Vega (P.1944). Coruña, 3 de 
diciembre de 2022.

Miguel Ángel Álvarez Vázquez (P.1949). Vigo, 
3 de diciembre de 2022.

Manuel de Lara Morán (P.1967). Vigo, 19 de 
diciembre de 2022.

DESCANSAN EN LA PAZ DEL SEÑOR
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Marco Antonio Roel Fernández 
(P.1960)

Muchísimas gracias por hacer-
me partícipe de las noticias que 
me enviáis. La verdad es que no 
las entiendo mucho, puesto que 
desde hace muchísimos años es-
toy en "fuera de juego" en lo que 
al Colegio y a nuestra promoción 
se refi ere. Vivo en Sevilla desde 
hace muchísimos años y desde 
entonces, la verdad es que, a mi 
pesar,  he ido poquísimo por Ga-
licia. Yo comencé en el Colegio 
con seis años en la "Preparato-
ria Ínfi ma" (así se llamaba en-
tonces), en las clases del Chalet 
(hoy desaparecido) y me marché 
(debido a un nuevo destino de mi 
padre que era militar) al acabar 
el 5º Curso de Bachillerato, aca-
bando el bachillerato en el Cole-
gio de El Salvador de Zaragoza 
(también de la Compañía de Je-
sús). Pero MI COLEGIO ha sido, 
es y será siempre, el Colegio del 
Apóstol Santiago y en todas par-
tes y donde me han querido oír, 
he presumido de haber sido su 
alumno y de la educación que en 
él me dieron.

Os escribo, además de para da-
ros las gracias, deciros que hay un 
par de cosas que me han llamado 
la atención en éste tu último envío 
de la revista:

- En primer lugar la "para mí" 
sorpresa de que Antonio Cordei-
ro (no es que no se lo mereciera) 
haya sido nuestro "PRÍNCIPE DEL 
COLEGIO" y no Tomás Santoro 
García de la Parra, quien durante 

tantos años había sido el nº 1 de 
nuestro curso.

- La segunda es que, creo recor-
dar (cosas que nunca se olvidan), 
que el primer año de mi estancia 
en el Colegio, habían nombrado 
"PRÍNCIPE" a Evaristo Castromil 
Ventureira y no aparece en el lis-
tado de "PRÍNCIPES".

Bueno, estoy seguro de que os 
sorprenderá mi carta, pero son 
cosas que me han intrigado. Os 
repito mis gracias por vuestras 
comunicaciones con un fuerte 
abrazo.

NOTA: Como supondréis, no 
he identifi cado a ninguno en las 
fotos; cuando abandoné el Co-
legio era un niño y ahora tengo 
(tenemos todos) 79-80 años, por 
lo que la identifi cación es impo-
sible. Quizás, si lo veo por la ca-
lle, identifi caría a Vitín Quiroga, 
al que aunque hace unos cuantos 
años que no veo, me sería más 
fácil hacerlo.

Quería también agradeceros por 
la información sobre el próximo 
cierre de la comunidad de jesui-
tas del colegio. Es una pena que 
las cosas estén así. Supongo que 
la falta de vocaciones es un mal 
a nivel mundial. Pero ¿qué pue-
do decir yo que nunca he tenido 
esa vocación? Eso sí, por donde 
voy y a quien me quiera oír les 
digo lo orgulloso que estoy de la 
educación (tanto religiosa como 
humana y de enseñanza) que me 
dieron en ese colegio. Un saludo.

R.: Querido amigo Marco 
Antonio: Es una satisfacción 

recibir noticias de quien lle-
va muchas decenas de años 
sin conectarse con los com-
pañeros de promoción. ¡Bien-
venido! La lista verdadera de 
los “Príncipes” del Colegio es 
la que te hemos enviado por 
email. No desaparezcas otras 
decenas de años porque si no, 
no volveríamos a encontrar-
nos… en esta vida. Sobre la 
falta de vocaciones religiosas 
poco más se puede decir. Un 
abrazo con solera, como los 
buenos vinos.

Efraín Eusebio Zabala 
Soler (Presidente Comisión 
Beatifi cación de Felipe Rey)

Querido secretario: Muchísimas 
gracias por el precioso escrito so-
bre P. Rey de Castro en la revista 
de los AA.AA. del Colegio Apóstol 
Santiago donde se enamoró de la 
Santísima Virgen María y se ins-
piró para luego fundar la congre-
gación  mariana reconocida como 
modelo por la Federación Mundial 
de CC.MM. reunida por primera 
vez en Roma en 1954.

Por supuesto que les manten-
dremos al tanto de los aconteci-
mientos. Desafortunadamente, el 
sacerdote cubano que ha estado 
apoyando la causa fue asignado a 
Santo Domingo por razones mé-
dicas y el gobierno cubano negó 
renovación de la visa del superior 
jesuita en Cuba, quien también 
nos apoyaba. 

Acabo de solicitar visa religiosa 
para visitar al Cardenal Juan de la 
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Caridad García, Arzobispo de La 
Habana, quien apoya la causa, y 
su Canciller Mons. Ramón Suárez 
Polcari, en cargo de las causas en 
la isla.

Llevaré copias de la revista.
R.: Estimado amigo Efraín: 

Estamos orgullosos de vues-
tras gestiones para llevar a los 
altares la persona y obra de 
nuestro antiguo alumno Felipe 
Rey de Castro S.J. Os apoya-
mos en todo. Abrazos.

Christian Meleiro Sanjuan 
(P.2005)

Con un poco de retraso os envío 
la foto del día de mi boda con mis 
amigos y mi hermano. 18 de ellos 
son antiguos alumnos del colegio. 
También os envío una foto del re-
galo que les hice: su primera foto 
en el catálogo del colegio, la ma-
yoría con tres añitos, por supues-
to me hice una para mí. De nuevo 
muchas gracias por tu ayuda. Un 
saludo. 

R.: Querido Christian: Ade-
más de la felicitación por la 
boda (esperamos que tu es-
posa no se enfade por no 
aparecer en ella), el agrade-
cimiento por las fotos, un te-
soro colegial que demuestra 
que la amistad de los antiguos 
alumnos del Colegio Apóstol 
perdura a través del tiempo. 
Abrazos.

Juan Junco
Hace exacta-

mente 62 anos 
(Marzo, 7, 1961) 
llegaba  por tren 
a Vigo proceden-
te de La Coruña 
donde había lle-
gado el día ante-
rior de Cuba por 
barco. Tenía 18 
años, solo, sin fa-
milia, sin dinero, 
etc. Había tenido 
que abandonar mi 

país, pues el régimen comunista 
de Fidel Castro me iba a coger 
preso. Los jesuitas del Colegio de 
Belén en La Habana donde ha-
bía estudiado durante 10 años y 
graduado el año anterior hicieron 
todos los preparativos para po-
der escapar. En el tren pensaba 
cómo me recibirían en Vigo, ni 
me conocen, a lo mejor ni saben 
que llego hoy. En Cuba me infor-
maron simplemente los jesuitas: 
IRÁS AL COLEGIO DEL APÓSTOL 
SANTIAGO DE LOS JESUITAS. 
EN VIGO. No tuve que llegar al 
Colegio para saber las respues-
tas, cuando el tren llego a Vigo 
estaban dos muchachos del Co-
legio esperándome en la misma 
estación con una tremenda son-
risa y un fuerte abrazo, dándome 
la bienvenida. De la estación me 
llevaron en taxi al Colegio don-
de estaban todos reunidos en la 
Capilla y cuando entre un fuer-
te aplauso que me hizo llorar. 
El Padre Ángel Randulfe SJ me 
presentó al Director del Colegio 
y me dice que él estaba encar-
gado de mí, que no me preocu-
para. Me hicieron sentir no como 
un extraño, sino como en fami-
lia. Por eso 62 años después, con 
80 años y desde donde vivo (Da-
ytona Beach, La Florida): GRA-
CIAS, QUE DIOS OS BENDIGA A 
TODOS.

R.: Es de bien nacidos saber 
ser agradecidos. Y tú lo eres 
de sobra. Abrazo.

Javier Velasco S.J.
Queridos compañeros, os re-

mito el mensaje de la profesora 
Susana Vázquez del colegio de 
La Coruña, agradeciendo el es-

tupendo envío de la ayuda para 
Mozambique. Gracias también 
por mi parte, ya que considero 
que es enriquecedor para todos 
volcar parte de nuestro poten-
cial como Asociación en la ayu-
da a tantas gentes necesitadas, 
y más concretamente a un buen 
grupo de alumnos de nuestros 
centros educativos mundo ade-
lante. De todo ello, justamen-
te en este mes, estamos dando 
buena prueba.  

Un buen abrazo y hasta el 
próximo 22, día importante para 
Colegio y Asociación.

Querido Javier,
"Te remito unas palabras de 

agradecimiento para la Asocia-
ción de Antiguos Alumnos de 
Vigo por si puedes reenviárselas. 
Hemos recibido su donación que 
se ha remitido ya al director de la 
Escola Secundária Inácio de Lo-
yola, en Tsangano, Tete, Moçam-
bique. El dinero está destinado 
a pagar los estudios de un niño 
huérfano de 17 años, que acabó 
los estudios en enero. El impacto 
de esta donación es muy alto, ya 
que no solo cambia radicalmente 
el futuro del niño, sino que con-
tribuye directamente al desarro-
llo de la región donde vive y va a 
ejercer su futura profesión.

La AAA de Vigo ha hecho reali-
dad una idea que hemos comen-
tado  muchas veces, la posibili-
dad de  que un antiguo alumno 
de una escuela jesuita centena-
ria pueda ayudar a otro de una 
escuela que inicia sus pasos a 
construir su futuro. Creo que 
este gesto, hace realidad, una 
vez más, el discurso del Padre 
Arrupe, hace 50 años, ante los 
Antiguos Alumnos de los Cole-
gios Jesuitas de Europa, 'Hom-
bres para los demás'.

En el mes de julio nos despla-
zamos tres profesoras a la ESIL y 
enviaremos más información so-
bre la beca y el colegio. Gracias 
en nombre de las dos escuelas y 
en el mío propio como coordina-
dora de este proyecto que ya no 
solo hermana dos escuelas leja-
nas, sino que une todavía más 
los lazos entre dos colegios tan 
próximos."

Susana Vázquez
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Carlos Entrambasaguas (P.1986), 
profesor y exdirector en el Colegio San 
José de Valladolid, vino a dar una charla 
a los profesores del colegio sobre la im-
portancia para los centros de la Compa-
ñía de Jesús del alcance y significado de la 
ciudadanía global, a la que sin duda per-
tenecemos, y que, en nuestro caso, pasa 
por estar convencidos personal y colecti-
vamente, como educadores, de los valores 
humanos y cristianos del Evangelio. 

COMUNIDAD DE ADULTOS DEL CENTRO LOYOLA
La Comunidad de adultos del 

Centro Loyola de Vigo disfrutó 
de una experiencia de retiro-con-
vivencia en Manresa y Barcelona, 
siguiendo los pasos de San Igna-
cio de Loyola. Compartieron la ce-
lebración de una misa en la Cue-
va de San Ignacio, donde resultó 
especialmente emotivo el canto 
del “Tomad, Señor, y recibid” del 
fundador de los jesuitas. Visitaron 
también los maravillosos mosaicos 
instalados en las capillas laterales 
del Santuario y el nuevo oratorio 
que permite la contemplación de 
la montaña de Montserrat oran-
do como lo haría en su día Igna-
cio. Otro día fueron testigos de la 
“Ignatius experience”, exposición 

interactiva, que pretende evocar 
una experiencia personal en quie-
nes voluntariamente se acercan. 
Consiste en que el visitante ca-
mine solo por las salas, en silen-
cio, contemplando las imágenes y 
obras de arte expuestas, oyendo 

el audioguía y orando a través de 
las preguntas que se sugieren en 
cada espacio. Solo se piden el re-
quisito de dejarse llevar. Vivieron 
así una experiencia espiritual pro-
funda en misión compartida.
David Viso Carrera 

Cueva de san Ignacio.Camino del nuevo oratorio.

CIUDADANÍA GLOBAL 
PARA LOS COLEGIOS DE JESUITAS

NOTICIAS DEL COLEGIO

Desde hace muchos años en el 
colegio venimos trabajando en va-
lores ignacianos que hoy se ampa-
ran en el término de "Ciudadanía 
Global". La propia Compañía de Je-
sús a través de EDUCSI, ha creado 
una comisión que reflexiona y pro-
pone prácticas sobre ciudadanía 
global en las obras educativas.

Los colegios de jesuitas nos sen-
timos actores y constructores de 
nuestro propio futuro y así que-
remos transmitírselo a nuestro 
alumnado y a nuestras familias. 
Queremos invitar a nuestros jóve-
nes a "abrirse al mundo", siendo 
"hombres y mujeres para los de-
más" desde la acogida, la empatía 
y el compromiso con las personas 
más vulnerables.

Ibrahima Niang, gallego de Se-

negal, compartió su particular tes-
timonio con jóvenes de 1º Bach y 
también recibimos a dos profe-
sores mozambiqueños, Simiao, 
docente y jefe de estudios de la 
Escuela Secundaria Ignacio de Lo-
yola, y Amilton Francisco, docen-
te y director del departamento de 
lenguas. Ambos participaron de la 
oración y reunión de la comisión 

de pastoral colegial, coordinada 
actualmente por Marta Leirós Vi-
llalba, profesora y antigua alumna 
del colegio, además de visitar al-
gunas de las maravillas de nuestra 
ciudad olívica.

Sabemos que prójimo es toda 
aquella persona a quien decida-
mos acercarnos. Es el criterio a 
seguir del Evangelio. AMDG.

SEMANA DE LAS PERSONAS MIGRANTES



11



12

Noticias del Colegio

JÓVENES DE UN COLEGIO PEREGRINO

@DEFREDS
Invitado por David Carrera a las clases de Literatura 

castellana, José Ángel Gómez Iglesias (promoción 2005), 
conocido artísticamente como @Defreds, impartió un ta-
ller de creación poética al alumnado de 1º Bachillerato. 
La idea fue escuchar parte de su testimonio vital como 
autor siendo el escritor vigués de mayor éxito editorial y 
de ventas con la editorial Planeta. 

A partir de un diálogo abierto con el autor, teniendo 
en cuenta algunos contenidos trabajados sobre la líri-
ca renacentista y barroca, se les planteó la realización 
de algún escrito al estilo de @Defreds. En compromiso 
generoso, José Ángel se ofreció a seleccionar los textos 
más valiosos realizados y a que sus autores fuesen ga-

lardonados con algunas de sus obras.
Además de su calidad literaria y su in-

teresantísimo periplo por las letras, se 
mostró muy cercano y didáctico en su 
exposición y fi rmó con cariño los libros 
de jóvenes y docentes y compartió un 
café con algunos de los profesores que 
le habíamos dado clase.

Una vez vivida en marzo la "semana ignaciana", el alumnado de 1º Bach 
se propuso formar parte de la tradición de nuestro colegio convirtiéndose 
en peregrinos a Compostela.

En esta experiencia no se buscaba tanto estar cómodos, comer fantástica-
mente o estar descansando todo el día, sino que queríamos aprender a vivir 
con lo justo, ayudarnos los unos a los otros, aprender a conocer y aceptar 
nuestras debilidades y limitaciones y, sobre todo, caer en la cuenta de que 
lo más importante son las personas que nos acompañan en el “camino de la 
vida” y no tanto las cosas que creemos que necesitamos para “vivir”. Entre 
esas personas, Jesús de Nazaret es una de las importantes.

Desde esta perspectiva, dejándose hacer por la experiencia, y no desde 
otra, llegamos a Santiago experimentando cada uno que "no hago yo el 
Camino, el camino me hace a mí".

El equipo de acompañantes queremos felicitar a toda la comunidad 
caminante con todo nuestro cariño, por vuestro esfuerzo, capaci-
dad de sacrifi cio y alegría, durante estos días peregrinando juntos. 
Ha sido un placer. Además, queremos dar las gracias al ANPA por 
su apoyo desde el inicio hasta el fi nal, culminado con la misa que 
juntos celebramos en Santiago.

CONFERENCIA DEL ANPA
En enero de 2023, el ANPA del colegio  organi-

zó una interesante y bien organizada conferencia 
destinada a la comunidad educativa: “¿Qué po-
demos hacer a favor de la salud mental de nues-
tros hijos?”. Para ello trajo a un extraordinario 
conferenciante, Javier Urra, que en vez de darnos 
una de esas conferencias adormecentes, explicó 
con ejemplos la importancia de la salud mental 
para la educación de nuestros hijos. Lo de bien 
organizada, baste ver la asistencia de público.
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DE CAPILLA PRIVADA A 
PARROQUIA CONCERTADA

Mal cumpliendo, al menos en 
la fecha de su edición, los de-
seos del P. Evaristo Rivera Váz-
quez SJ, aparece editada a fina-
les de febrero, esta historia de 
la Parroquia de San Francisco 
Javier, que debiera haber na-
cido cuando se cumplieron los 
cincuenta años de su existen-
cia, año 2020.

Siempre entre los jesuitas de 
Vigo, hubo una inquietud por 
lo que llamamos “trabajo pas-
toral” que se manifestó funda-
mentalmente en la colaboración 
de los jesuitas del Colegio con 
las Parroquias de Santiago de 
Vigo y la Concatedral. En tiem-
pos del P. Chanes se hicieron 
cargo de la Parroquia del Sa-
grado Corazón, supliendo a los 
salesianos, y colaborando en la 
fundación de las parroquias de 
San Juan del Monte y San Igna-
cio de Loyola.

Bien andado el otoño del año 
1970, erigen como parroquia lo 

que antes había sido la capilla 
colegial de Bellavista. La parro-
quia este año, en junio, pasará a 
manos del clero diocesano que el 
obispo designe al frente de ella. 
Este libro coincide con la despe-
dida de los jesuitas de Vigo.

El autor, P. Fernando López 
Combarros SJ, espera poder 
escribir más adelante lo que el 
P. Evaristo Rivera, le pidió sobre 
la presencia pastoral de los je-
suitas en Vigo; no todo fue pre-
sencia educativa; él por edad 
no podía hacerse cargo de ese 
encargo que dejó pendiente de 
realizar. 

Advertencia: El P. Fernando 
López, como él mismo dice, no 
es historiador, es un aficiona-
do entusiasta que a “salto de 
mata” va sacando algún articu-
lito sobre la historia pastoral de 
los jesuitas en Vigo.

Pues, adelante, Fernando que 
nunca es tarde si la dicha es 
buena. Y lo será.

"POSSUMUS"
El Colegio ha tenido diversas 

versiones de su himno que ha ido 
cambiando con el paso del tiempo. 
En 1990, el P. Lino Carrera SJ hizo 
esta adaptación de la letra a los 
tiempos más modernos:

De Santiago el "podemos" es lema 
cantar y camino, 
que en nosotros resuena con ecos 
profundos de amor. 
Somos jóvenes, fuente de vida, de 
esperanza y ardor.
En el pecho llevamos el ansia de un 
mundo mejor. 
Pues queremos luchar por ser hom-
bres mañana,
hoy debemos desear y estudiar.

Gritamos, siguiendo al Apóstol San-
tiago:
Podemos, podemos vencer.
Es la cruz de Santiago recuerdo y lla-
mada
que habla de lucha tenaz y enconada: 
nosotros debemos vencer.

Con el alma guarnecida del escudo 
de la fe, 
sin temor a ser vencida a las luchas 
de la vida, lánzate (bis).

 De Santiago el "podemos"… (bis)

Gritamos, siguiendo al Apóstol San-
tiago: 
Podemos, podemos vencer.
En la frente la brisa del mar de Ga-
licia,
en el pecho la brasa del beso de Dios.
Cara al bello ideal del Apóstol Santiago,
lucharemos con fe y decisión.
Esperar, trabajar, pues queremos un 
mundo mejor.

Alumnos voluntarios en la recogida 
de 350.000 kilos de alimentos. Muchas 
veces los actos voluntarios no suelen 

aparecer, pero son fundamentales 
para ayudar a quienes lo necesitan.
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Vivimos tiempos complicados, especialmente este año en que el colegio Apóstol Santiago 
celebra simultáneamente el 150 aniversario de su fundación y el cierre y desaparición de la 

comunidad de jesuitas de Vigo.

  El colegio empezó un 16 de octubre de 1872, en Ancéis (Coruña, 1872-1875), pasando 
después por Camposancos (La Guardia, 1875-1916), Vigo (la Molinera (1916-1928) y Bellavista 
(1916-1932), exilio en Portugal (1932-1936), Balnearios de Mondariz (Pontevedra, 1936-1940) 
y Guitiriz (Lugo, 1939-1940) para, finalmente, regresar a su actual localización en Bellavista, 

en el barrio de Teis. No extrañará a nadie que el padre Evaristo Rivera le haya bautizado con el 
nombre de “colegio peregrino”.

 La celebración del sesquicentenario se hizo en dos actos conmemorativos: el 15 de 
octubre de 2022, destinado a autoridades civiles, religiosas y personal del centro, y el 22 de 

abril de 2023, para todos los antiguos alumnos, familias y demás interesados. 
 Por aquello de que una imagen vale más que miles de palabras, la secuencia fotográfica 

nos permite recordar ambas celebraciones.

La fachada del Colegio apareció engalanada con 
una pancarta gigante: “Educando homes e mulle-
res para os demáis”.

La Misa concelebrada fue presidida por el obispo 
acompañado por 15 sacerdotes. 

En la rotonda, a la entrada del colegio, junto a la 
imagen del Apóstol Santiago, la Asociación de AA.AA. 
plantó un olivo centenario y una placa de piedra: 
“Agradecimiento de antiguos alumnos al cole-
gio en su 150 aniversario. 1872 - 2022. Vigo, 
16 de octubre de 2022”.

En el salón de actos ocuparon la presidencia en el 
escenario: Miguel Santalices (P.1972), Presidente del 
Parlamento de Galicia; Marta Fernández Tapias, De-
legada de la Xunta de Galicia en Vigo; D. Luis Quin-
teiro, obispo de la diócesis; María José Caride, Te-

niente de alcalde del Ayuntamiento de Vigo; Antonio 
España, Superior de la Compañía de Jesús de Espa-
ña, y Alberto Remeseiro, actual Director del Colegio 
y conductor de la ceremonia. Durante el acto actuó 
el Coro de las Voces Graves de Vigo y se proyectó un 
vídeo reseñando los momentos históricos más im-
portantes del Colegio. Pronunciaron medulosos dis-
cursos, Víctor Casal, Presidente de los AA.AA.; Marta 
Fernández Tapias y María José Caride, en represen-
tación de sus cargos políticos; Antonio Allende S.J., 
Delegado del sector educacional en España, disertó 
sobre la particularidad de la educación ignaciana que 
se imparte en nuestros colegios, destacando los va-
lores que ello implica; cerrando el acto, Miguel San-
talices, narró emocionalmente los distintos y duros 
momentos que tuvo que vivir como interno durante 
los años de permanencia en el colegio y la impor-
tancia que esa educación tuvo en la formación de su 
personalidad y funciones profesionales.

Camino de un aperitivo, grupos de antiguos alum-
nos posaron delante del centenario olivo, “en la ciu-
dad del olivo”, plantado por los Antiguos Alumnos, 
en agradecimiento a la educación recibida.

En definitiva, unos actos conmemorativos, sobrios 
y sencillos, dentro de la grandeza de 150 años de 
educación ininterrumpida, en variadas y difíciles cir-
cunstancias y etapas históricas, pero siempre fieles 
a la pedagogía ignaciana caracterizada por el emble-
ma de “para siempre amar y servir”.

150 AÑOS:
1872/73 - 2022/23

15 de octubre de 2022
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Centenario olivo plantado 
por los Antiguos Alumnos, en 

agradecimiento a la educación 
recibida.

Miguel 
Santalices 
(P.1972), 
Presidente del 
Parlamento de 
Galicia.

Víctor Casal,
Presidente de 
los AA.AA.

Antonio Allende S.J.,
Delegado del sector educacional 
en España.
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Miguel Santalices. María Pereira Otero. David Viso Carrera.Lucía López Fernández.

La segunda celebración del 150 
aniversario, destinada a todos los 
antiguos alumnos, familias y ami-
gos, empezó con una misa de ac-
ción de gracias, concelebrada por 
tres jesuitas, presidida por Javier 
Velasco, Consiliario de la Asocia-
ción de Antiguos Alumnos, canta-
da por el Coro Apóstol Santiago.

Al finalizar la Misa, camino del 
salón de actos, grupos de antiguos 
alumnos no resistieron la tenta-
ción de sacarse una foto para la 
posteridad delante del olivo cen-
tenario.

En el salón de actos, por aquello 
de que cuatro ojos ven más que 
dos,  se realizó una Mesa Redonda 

en la que participaron cuatro anti-
guos alumnos dando una visión de 
las distintas épocas en que per-
manecieron en el colegio. 

Fueron ellos: Miguel Santalices 
Vieira, Presidente del Parlamen-
to Gallego, antiguo alumno de la 
(promoción de 1972); María Pe-
reira Otero, Directora de Acción 
Cultural en la Fundación Cidade 
da Cultura de Galicia (promoción 
de 1984); David Viso Carrera, 
profesor, encargado de pastoral 
del colegio y del Centro Loyola 
(promoción de 1992), y Lucía Ló-
pez Fernández, estudiante en la 
Universidad de Santiago residente 
en el Colegio Mayor de la Compa-

ñía (promoción de 2022).
Terminada la celebración en el 

colegio, los invitados se dirigieron 
al Hotel-Pazo Los Escudos para 
visitar la exposición fotográfica 
de los 150 años y los premios del 
concurso nacional de pintura, or-
ganizado por la Asociación de An-
tiguos Alumnos. 

A continuación, se celebró la ce-
na-coctel benéfica a favor del co-
legio fundado por el padre Garín, 
en Jicamaca (Perú).

Deseamos de corazón que el 
próximo sesquicentenario se cele-
bre con toda pompa y honor, aun-
que serán otros los que lo disfru-
ten y relaten.

EN LA CIUDAD DEL OLIVO
22 de abril de 2023
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A veces, tarde y no exento de di-
ficultades, el trabajo solidario bien 
hecho al final consigue resultados. 
La prueba, la XI Cena-cóctel soli-
daria organizada por la Fundación 
Balms para la Infancia y la Aso-
ciación de Antiguos Alumnos, a la 

que acudieron muchas autorida-
des civiles y políticas y trescientos 
invitados antiguos alumnos y ami-
gos dispuestos a divertirse.

Es curioso poder comprobar 
como los antiguos alumnos cuan-
do se los llama saber acudir. Debe 

ser verdad aquello de que la edu-
cación jesuítica de todos los tiem-
pos imprime carácter en la con-
ciencia de los educandos.

Y para no andar con largas des-
cripciones, preferimos dejar ha-
blar las imágenes.

XI CENA-CÓCTEL SOLIDARIA

Victor Casal, Marta Fernández, Miguel Santalices, Santos Rodríguez, Alejandro Pérez, Abel Caballero, David 
Regades, Antonio Heredero, Laura Iglesias e Iván Mirón.
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150 AÑOS DEL COLEGIO APÓSTOL SANTIAGO "EDUCANDO HOMBRES 
Y MUJERES PARA LOS DEMÁS

Iria Blanco Barca
(P.1994).

Raúl Velloso Lago
(P.1983).

Alejandra Fernández Casqueiro
(P.2010).

GANADORES DEL CONCURSO DE 
PINTURA PARA ANTIGUOS ALUMNOS
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HISTÓRICAS

INSTALACIONES

EXPOSICIÓN 150 AÑOS
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RELIGIOSAS

JESUITAS
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ACTIVIDADES
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ACTIVIDADES

EXCURSIONES
             Y CAMPAMENTOS



29

DEPORTES

RECONOCIMIENTOS
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ANTIGUOS ALUMNOS
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Noticias del ColegioNOTICIAS SJNOTICIAS SJ
EL 150 ANIVERSARIO DEL 
COLEGIO 
EN REVISTAS DE LA 
COMPAÑÍA DE JESÚS

El colegio Apóstol Santiago, el 
“colegio peregrino”, ofrece a su 
alumnado desde hace 150 años 
una educación de calidad, desde 
una clara inspiración cristiana y un 
modelo de educación de excelen-
cia humanista enraizado en la tra-
dición educativa de la Compañía 
de Jesús, que se remonta a casi 
500 años atrás. 

La historia de este centro es una 
historia de peregrinación. Nació 
en Ancéis (Coruña), se trasladó 
a Camposancos (A Guarda), des-
pués llegó a su primera ubica-
ción en Vigo (La Molinera) para 
asentarse defi nitivamente en la 
fi nca Bellavista (ubicación ac-
tual), en un sencillo barrio de la 
ciudad olívica. Las circunstancias 
obligaron a exiliarse en Portugal, 
en los hoteles-balneario de Cu-
ria y Entre-os-ríos. Su regreso a 
España fue en Mondariz y de ahí 
nuevamente a Vigo. Un peregri-
nar constante, como el apóstol 
Santiago, y una búsqueda de los 
mejores y más seguros espacios 
para la labor educativa de su 
alumnado. De hecho, desde hace 
casi 30 años, la peregrinación a 
Santiago es una de las activida-
des referentes de este colegio, 
como experiencia de vida, espi-
ritual y de peregrinaje.

En sus aulas se educa siendo 
consciente que vivimos en una 
época de rápidas transforma-
ciones a todos los niveles y que 
en respuesta a este contexto un 
centro educativo debe mantener 
un discernimiento constante para 
reconocer los retos y oportunida-
des que este cambio vertiginoso 
conlleva. Le defi ne también su 
mirada transformadora hacia los 

niños y niñas con necesidades 
educativas especiales, el sello 
del plurilingüismo, la innovación 
pedagógica y, por supuesto, la 
importancia que da este centro 
a la educación integral de la per-
sona. 

Desde su fundación, en 1872, 
han pasado por sus aulas apro-
ximadamente 20.000 alumnos 
y alumnas que ahora sirven a la 
sociedad viguesa, gallega y del 
resto del mundo desde unos va-
lores de compromiso, solidaridad 
y justicia que se les han incul-
cado en su colegio.  Algunos de 
los más ilustres o conocidos son: 
el escritor Camilo José Cela, el 
político Romay Beccaría, varios 
alcaldes de la ciudad de Vigo 
como Antonio Ramilo, Joaquín 
Gª Picher, Ventura Pérez Mariño, 

Javier Cobián (de Pontevedra) 
Jesús Freire y José A. Quiroga 
Piñeyro; médicos como Genaro 
Borrás, así como otros muchos 
artistas, cantantes o científi cos.

ENRIC PUIGGRÒS SJ,
NUEVO PROVINCIAL
DE LA COMPAÑÍA DE JESÚS 
EN ESPAÑA

El P. General 
de la Compañía 
de Jesús, Artu-
ro Sosa SJ, ha 
nombrado al P. 
Enric Puiggròs 
SJ, nuevo pro-
vincial de Es-

paña de la Compañía de Jesús. El 
nombramiento se hará efectivo al 
fi nal de este curso, entre los me-
ses de junio y julio. Sustituirá al P. 
Antonio España SJ, que ha ocupa-
do este cargo desde 2017.

Enric Puiggròs nació en Barcelo-
na en 1974, entró en la Compañía 
de Jesús en 1993 y se ordenó sa-
cerdote en 2006. Estudió Historia 
Contemporánea en la Universidad 
de Barcelona y Teología en la Fa-
cultad de Teología de Cataluña. Ha 
trabajado principalmente en edu-
cación, pastoral de jóvenes y pro-
moción vocacional. Desde 2020 es 
delegado de la Plataforma Apostó-
lica de Cataluña de la Compañía 
de Jesús y participará como Pro-
curador en la próxima Congrega-
ción de Procuradores, que reúne a 
representantes de todo el mundo 
de la Compañía de Jesús. Es bien 
conocida su faceta artística, con 
especial sensibilidad a la pastoral 
a través de la música, que le ha 
llevado a participar en diversos 
grupos de música cristiana y pro-
yectos musicales.

El provincial de los jesuitas es 
elegido por el P. General de la 
Compañía de Jesús, después de 
un amplio proceso de consulta y 
discernimiento. El gobierno pro-
vincial incluye fundamentalmen-
te una doble función: el cuidado 
de las personas y el cuidado del 
desarrollo y fruto de las activi-
dade apostólicas. El Provincial es 
nombrado para un período de tres 
años, que normalmente es exten-
dido hasta seis sin necesidad de 
un nuevo nombramiento.
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EMERGENCIA UCRANIA

Desde el inicio del confl icto, las 
ONG jesuitas Entreculturas y Al-
boan, junto al Servicio Jesuita a 
Refugiados (JRS), se han coordi-
nado para acompañar a más de 
50.000 personas que huían de 
la violencia a través de acciones 
desplegadas en distintos puntos y 
que abarcaban desde la ayuda de 
emergencia, el refugio o el apoyo 
psicológico hasta la educación o la 
integración.

DEFENSORAS DE LA 
NATURALEZA
QUE DEFIENDEN EL 
TERRITORIO

El 8 de marzo, Día Internacional 
de las Mujeres, defensoras de la 
naturaleza y de los Derechos Hu-
manos procedentes de la región 
amazónica, Colombia, Venezue-
la, Honduras y Guatemala, han 
denunciado las vulneraciones de 
derechos y los riesgos específi cos 
que sufren por ser mujeres en la 
defensa del medioambiente.

Este grupo de mujeres cons-
tituidas como una red de de-
fensoras de la naturaleza visita 
España para ofrecer testimonio 
de la realidad que viven y para 
denunciar un modelo productivo 
extractivista que pone en peligro 
sus proyectos de vida y violenta 
a las comunidades campesinas e 
indígenas.

Desde Alboan y Entreculturas, 
junto a otras entidades españo-
las y europeas reclaman que esa 
diligencia debida empresarial in-
corpore la perspectiva de géne-

ro. Y así lo han recordado con 
un comunicado fi rmado por 146 
entidades. 

REFLEXIONES DE JOSÉ 
MARÍA TOJEIRA S.J. 
(PROMOCIÓN DE 1964), EN 
EL 33 ANIVERSARIO DEL 
ASESINATO DE LOS CINCO 
JESUITAS Y DOS MUJERES DE 
LA UCA DE EL SALVADOR 

“Creer que causando dolor o 
muerte se puede arreglar el pasa-
do, el presente o el futuro, no es 
más que un pensamiento mágico 
e irracional, que nos distrae siem-
pre de planifi car el futuro desde la 
solidaridad y el respeto a la dig-
nidad humana. El odio no entra-
ña soluciones permanentes. En la 
tradición cristiana se solía decir 
que la sangre de los mártires era 
como una semilla de vida… 

Resistir en la verdad, en el pen-
samiento racional, en la defensa de 
los pobres y de sus derechos, siem-
pre será el camino estrecho que 
acerca a la verdad y hace presente 
el Reinado de Dios en la tierra…

En el Salvador, afortunadamen-
te, tenemos un pueblo creyente y 
resiliente, que ha superado enor-
mes pruebas a lo largo de su histo-
ria, algunas de ellas bastante peo-
res que las del presente. Un pue-
blo que mantiene la memoria del 
pasado como fuente de identidad. 
Frente a las tendencias autoritarias 
que tratan de presentarse como 
una absoluta novedad, impidien-
do que el pasado doloroso arroje 
luz sobre el futuro, nuestra gente 
quiere un futuro con justicia y fra-
ternidad, con líderes humildes, que 
sepan aceptar sus errores y man-
tener el diálogo con todos…

Ni el odio ni la mentira pue-
den apagar la luz de las personas 
buenas. Gandhi. Mandela, Martin 
Luther King, Romero, Elba y Celi-
na junto con los jesuitas, y tantos 
otros, estuvieron presos o fueron 
asesinados… 33 años después del 
sacrifi cio de nuestros compañe-
ros, a nosotros nos toca continuar 
en esa tarea de seguir mostrando 
el camino de la vida…

Estar al lado de las cau-
sas de los pobres y de los débiles 
es tarea permanente de una uni-
versidad que tiene su centro fuera 
de sí misma, en la realidad, y que 
ve con dolor las amplias capas de 
sufrimiento en el país. Si queremos 
ser luz, el recuerdo y la memoria 
se vuelven indispensables para 
imitar y seguir las huellas de quie-
nes nos precedieron como testigos 
insignes en la fe y en el amor. 

En medio de un sistema se-
ductor que persigue la felicidad 
individual en base a la tenencia 
de bienes materiales… nos co-
rresponde, desde el recuerdo de 
nuestros mártires, volver los ojos 
hacia los que han sido despojados 
de sus derechos e impedidos en 
el desarrollo de sus  capacidades.”

MENSAJE DEL PAPA 
FRANCISCO 

En conmemoración de los 500 
años de la estancia de san Igna-
cio de Loyola en Cataluña, el Papa 
ha enviado un mensaje al presi-
dente de la Conferencia Episcopal 
Española destacando la docilidad 
de Ignacio a la llamada de Dios. 
"Lo importante es que no retuvo 
aquella gracia para él, sino que 
la consideró desde el principio un 
don para los demás, un camino, 
un método que podía ayudar a 
otras personas a encontrarse con 
Dios, a abrir el corazón y dejarse 
interpelar por Él".

COMILLAS Y LA CULTURA DEL 
ENCUENTRO 

La Universidad Pontifi cia Co-
millas reunió a una decena de 

Estar al lado de las cau-
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especialistas para abordar, des-
de una refl exión teológico-espi-
ritual, la cuestión y las causas 
estructurales de los abusos de 
poder, conciencia y autoridad en 
la Iglesia defendiendo la cultura 
del encuentro como el Proyecto 
Jordán; Holistic, sobre buen tra-
to a la infancia; la Cátedra de los 
Derechos del Niño y el Sistema 
de Entorno Seguro de la Compa-
ñía de Jesús.

REFLEXIÓN DEL P. GENERAL 
SOBRE EL AÑO 2022

30 periodistas internacionales 
participaron en la recepción na-
videña anual del Padre General 
con los medios para compartir 
refl exiones sobre lo acontecido 

a nivel global en 2022. Hitos im-
portantes como el cierre del Año 
Ignaciano, acontecimientos do-
lorosos como la Guerra de Ukra-
nia,  el asesinato de dos jesuitas 
en México, el trabajo persistente 
del Servicio Jesuita a Refugiados 
o la investigación sobre casos de 
abuso y la necesidad de sanar las 
heridas abiertas.

EL CUIDADO DE LA CASA 
COMÚN

 A lo largo de los últimos años, 
en España han surgido muchas 
iniciativas jesuíticas concretas, 
desde huertos en colegios, in-
vestigaciones en universidades, 

campañas en ongs, ejercicios 
espirituales en clave de ecolo-
gía, tienda de cooperativa de 
comercio justo y sano, hasta la 
auditoria para el ahorro energé-
tico en los edificios de la provin-
cia. Según Pady Miranda, Coor-
dinadora de la Comisión de Eco-
logía, se hacen muchas cosas, lo 
importante ahora es unirlas en 
red.
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PAPEL DE LA MUJER EN LA 
COMPAÑÍA DE JESÚS

No es normal que haya más mu-
jeres que hombres en reuniones 
de la Curia General de los jesuitas 
en Roma pero, en cumplimiento 
de los nuevos tiempos, así acon-
teció en 2022 cuando se reunió en 
Roma la Comisión encargada de 
analizar y hacer propuestas so-
bre el papel y la responsabilidad 
de las mujeres en la Compañía de 
Jesús.. El grupo de trabajo está 
integrado por seis mujeres laicas, 
una religiosa, cuatro jesuitas y un 
laico. El primer objetivo del grupo 
es evaluar la aplicación del De-
creto de la Congregación General, 
cuyo título expresa perfectamente 
su fi n: “Los jesuitas y la situación 
de la mujer en la Iglesia y en la 
sociedad civil”.

AÑOS JUBILARES 
IGNACIANOS

El 31 de diciembre el P. Provin-
cial ha proclamado que cada sie-
te años se celebre un Año Jubilar 
del Camino Ignaciano, aplicado 
a los casi 700 km de la ruta por 
cinco Comunidades Autónomas, 
en pueblos y ciudades que deseen 
adherirse, especialmente a los 
santuarios marcados por la tradi-
ción jesuita. Próximo año Jubilar: 
2029.

COLOMBIA, SILENCIO Y 
DIGNIDAD

El Centro Ignacio Ellacuría cele-
bró un coloquio bajo el título Co-
lombia, No hay vida que no nos 
duela. “Si por cada víctima tu-
viéramos que guardar un minuto 
de silencio, tendríamos que callar 

17 años”, comentó el jesuita co-
lombiano Stivel Toloza que vive 
en Salamanca cursando su últi-
ma etapa de formación jesuítica 
(Tercera Probación).  Stivel habló 
de la ruptura total de la dignidad 
del ser humano y de la crisis es-
piritual que atraviesa su país. Y 
mostró las caras de esta crisis: 
un país traumatizado que ha ago-
tado la llama de la esperanza y 
de seguir adelante en paz. “Nos 
hemos acostumbrado a la capa-
cidad frívola de la muerte”. Un 
país pobre al que se le suma el 
elemento de que todos los días 
hay que luchar para sobrevivir. 
“El precio de sobrevivir es pisar 
la vida del otro, de mi hermana o 
de mi mismo porque me entrego 
con mucha facilidad”. Stivel habló 
de otro rostro de la crisis espiri-
tual: la desconfi anza y un pro-
fundo miedo. Un miedo que toma 
las armas, una desconfi anza que 
dibuja a la juventud un horizonte 
sin futuro.

CONGRESO MUNDIAL DE 
ANTIGUOS ALUMNOS DE 
JESUITAS - BARCELONA 2022

Resolución #1: 
Reconocer que queda mucho por 

hacer para integrar a tantos jóve-
nes que salen de las instituciones 
educativas jesuitas para unirse a 
la red internacional.

Resolución #2:
Instar al Consejo de la Unión 

Mundial a encontrar for-
mas de organizar el tiempo entre 
Congresos para permitir que las 
asociaciones locales y la propia 
Unión Mundial alcancen su po-
tencial de creación de redes, para 
que "el gigante despierte".

Resolución #3:
Reconocer que las grandes po-

sibilidades de colaboración y tra-
bajo de los antiguos alumnos/as 
derivan de la fuerza de las aso-
ciaciones locales y del sentimien-
to de pertenencia a una identidad 
más amplia. 

Resolución #4:
Considera que la dinámica de 

trabajo en la creación de una red 
internacional efi caz proviene más 
de las iniciativas de las asociacio-
nes o grupos de antiguos alum-
nos/as. 

Resolución #5:
En línea con la primera Prefe-

rencia Apostólica Universal, con-
fi rmar que la mejor herramienta 
para la transformación personal 
y comunitaria siguen siendo los 
Ejercicios Espirituales y anima a 
todos los antiguos alumnos/as 
a experimentarlos en todas sus 
formas.

Resolución #6:
Fomentar la refl exión rigurosa 

en la oración y el discernimiento 
que lleva al compromiso personal.

Resolución #7:
Apoyar al Padre General en el 

cumplimiento de su misión y cual-
quier tarea que quiera encomen-
dar a los antiguos alumnos.

Resolución #8:
Asegurar el afecto y apoyo al 

papa Francisco en sus 
esfuerzos por refor-
mar la Iglesia para 
hacerla más fi el al 
Evangelio con preo-
cupación por los po-
bres y marginados 
y dando a los laicos, 
especialmente a las 
mujeres y a los jó-
venes, un lugar dig-
no de lo que pueden 
aportar a la evangeli-
zación.
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Qué duda cabe que la celebra-
ción de 150 años de existencia y 
trabajo continuos son de por sí 
motivo más que sufi ciente para 
estar alegres y satisfechos. Son 
muy pocas las instituciones que 
pueden contar en su haber tantos 
años de trabajo en algo tan deli-
cado e importante como la edu-
cación.

Pero tampoco puede caber duda 
alguna sobre el mal sabor de boca 
que mientras por un lado el cole-
gio Apóstol Santiago celebra su 
sesquicentenario, por el otro, por 
decisión de la Compañía de Jesús 
de España, tiene que resignarse 

a la desaparición de la presencia 
de una comunidad de jesuitas en 
nuestra ciudad. Cambiadas las cir-
cunstancias es como si estuviése-
mos celebrando un cumpleaños y 
un funeral al mismo tiempo. ¡Mala 
suerte!

Conocemos y no dudamos que 
la drástica medida tomada tiene 
su raíz más profunda en la falta 
de vocaciones religiosas, conse-
cuencia a su vez del alarmante 
laicismo, cuando no de una clara 
actitud de ataque abierto y frontal 
a la creencia e instituciones reli-
giosas.

Ahora, cuando tantas y reitera-

das menciones se hacen a la de-
mocracia, no parece muy demo-
crático que se quiera implantar 
por decretos y leyes políticas la 
prohibición de que cualquier per-
sona pueda tener la fe religiosa 
que quiera para él y para su fa-
milia.

Echar a Dios abajo, aunque no 
sea una tarea tan fácil como se la 
imaginan algunos, se puede ha-
cer y no sería la primera vez en la 
historia. Destruir es siempre más 
fácil que construir. Pero, derriba-
do Dios ¿quién o qué ocupará ese 
lugar tan importante en la vida de 
las personas? Ciertamente no se-

ALEGRÍAS
Y PESARES

Por José Carlos Espinosa (P. 1960)
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rán los representantes de partidos 
políticos. Que Dios los perdone por 
el lamentable ejemplo e irrespon-
sabilidad que están demostrando 
en cualquier parte del mundo. 

Conozco el colegio por haber 
pasado en él mi niñez y mi ju-
ventud. ¡Años felices! Desde la 
Asociación de Antiguos Alum-
nos seguimos su marcha muy de 
cerca y puede afi rmarse  que el 
colegio Apóstol no solo goza de 
muy buena salud sino que es el 
más solicitado por las familias 
que quieren que se eduquen en 
él sus hijos.

De los 40 años de permanencia 
del Colegio en Camposancos (La 
Guardia), nació el germen para la 
formación de las universidades de 
Deusto y de Comillas.

De una educación califi cada a 
veces demasiado superfi cialmen-
te como “elitista”, según la idio-
sincracia histórica de la época, el 
colegio evolucionó hacia una edu-
cación más abierta y democrática 
en una integración creciente con 
el barrio de Teis.

Nuestro colegio se ha distingui-
do siempre por la formación de 
valores humanos preparando per-
sonas con un determinado sentido 
de la vida humana y cristiana.

Innumerables alumnos han al-
canzado notoriedad en las cien-
cias, las artes o las letras. 

Cuatro calles de Vigo llevan 
nombres de jesuitas.

Con motivo del 125 aniversario 
se hizo una encuesta general en-
tre antiguos alumnos y el recono-
cimiento y aprecio por la educa-
ción recibida es abrumador.

Como dato histórico, objetivo, 
de la validez y mérito del colegio, 
en 1998, la corporación municipal 
le concedió la medalla de oro de 
la ciudad.

150 años de historia es un tiem-
po demasiado largo en el que el 
Colegio Apóstol Santiago, como 
cualquier otra institución huma-
na, especialmente las dedicadas 
a la educación, ha tenidos luces y 
sombras, aciertos y errores, pero 
no cabe duda alguna de que si se 
sometiese a un referendo popular 

de califi cación por parte de sus 
alumnos y familias, por abruma-
dora mayoría absoluta, las luces 
ocultarían las sombras. 

Expresamos, pues, nuestro pe-
sar por la pérdida de la comuni-
dad de jesuitas del colegio. Duele, 
pero comprendemos las últimas 
causas.

Nuestra esperanza es que el Co-
legio Apóstol Santiago siga empe-
ñado en transmitir una educación 
que va mucho más allá de la mera 
enseñanza académica, buscan-
do la excelencia humana, seña e 
identidad de la educación de la 
Compañía de Jesús.

Somos muchos los que respe-
tamos y apreciamos la educación 
recibida. Gracias, colegio Apóstol
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En realidad no demasiado, aun-
que dé la impresión de que el re-
loj se mueve más rápido a medida 
que transcurren los años. De todos 
modos, es cierto que ya hace algún 
tiempo escribía un artículo en este 
mismo foro de comunicación, nues-
tra revista Bellavista, despidiéndo-
me de Consiliario de la Asociación 
de Antiguos Alumnos para ceder-
le el relevo a nuestro recordado P. 
Marcial Estévez Sangermán. Su fa-
llecimiento a los pocos meses hizo 
que asumiera el cargo el P. Fernan-
do Moreno Muguruza, hasta que los 
nuevos movimientos de la Compa-
ñía motivaron que los superiores me 
pidieran que retomara el cargo en el 
que había estado 18 años, que se 
dice pronto. Pues para mis antece-
sores en el cargo mi mejor recuerdo 
agradecido.

Pues en esas estamos, que me veo 
escribiendo unas pequeñas letras 
que pretenden, en primer lugar, sa-
ludar con mi abrazo más cordial a to-
dos los que las lean y, en un segundo 
momento, describan qué pretendo, 
qué desea la Compañía de Jesús des-
de este púlpito de Antiguos Alumnos 
y qué podemos ofrecer desde esta 
humilde asociación, pero que, séa-
me permitido decirlo, incluye en su 
junta directiva un equipo estupendo, 
entregado y eficaz, que quiere al Co-
legio y a la Compañía y que ha tra-
bajado mucho y muy bien. Y lo sigue 
haciendo.

Si no todo, sí parte de lo que aca-
bo de expresar queda dicho en el 
artículo al que me referí más arri-
ba. En 1991 escribía el P. Peter 
Hans Kolvenbach, Superior Gene-
ral de la Compañía en 1991, una 
carta dirigida a las personas rela-
cionadas con la Compañía de Jesús 
y de la que me gustaría reproducir 
un pequeño párrafo: “La gratitud 
es una virtud que los jesuitas he-
mos aprendido de nuestro primer 

Superior General, San Ignacio de 
Loyola. Desde el mismo comienzo 
de su largo peregrinar hacia Dios 
-de Pamplona a Manresa, Jerusa-
lén, Salamanca, París y finalmen-
te a Roma- Ignacio fue consciente 
de lo mucho que debía a la bondad 
de los hombres y mujeres que le 
ayudaron a lo largo del camino y 
jamás dejó de agradecérselo. Rezó 
por ellos e hizo siempre cuanto 
pudo para ayudarles”. 

Así, el deseo de la Compañía de 
Jesús, dirigido a sus antiguos alum-
nos, puede tomar alguno de los múl-
tiples ejemplos que encontramos en 
las cartas de nuestro Padre Arrupe, 
o también del Padre Kolvenbach 
cuando nos sugiere asumir una pos-
tura digna y creíble respecto a lo 
que constituye el núcleo de nuestra 
fe cristiana. La actualidad, sorpren-
dente y desafiante, pasa por seguir 
peleando por la solidaridad, por se-
guir abriendo nuestros recintos a la 
hospitalidad y la justicia y por pro-
curar que los inmigrantes y refugia-
dos tengan acogida, lugar para vivir 
y trabajo digno para desarrollar su 
existencia. Y sigue siendo válida la 
ya famosa expresión del Padre Arru-
pe de ser “hombres y mujeres para 
los demás”, creyentes para quienes 
un amor real a Dios no se puede con-
cebir sin un amor concretado en los 
más desfavorecidos de nuestra so-
ciedad.

 Precisamente ese entorno en el 
que vivimos, y que hoy, lamenta-
blemente, encontramos bastante 
dañado por nuestros comporta-
mientos insensatos y egoístas. Y 
este es un punto crucial en el con-
junto de desafíos que todos, alum-
nos actuales y antiguos alumnos, 
tenemos a nuestra vera.

¿Qué decir de nuestro mundo 
desde el punto de vista de alguien 
que vive, respira, disfruta, ama, 
trabaja, hace deporte y, además, 

contempla el deterioro que le rodea 
y que, suponemos, desea reparar 
de un modo real y eficaz? 

Pues yo diría en primer lugar que, 
efectivamente, estamos viviendo 
con un ritmo a todas luces equivo-
cado, que provoca una alteración 
tremenda y que, para colmo de ma-
les, da la impresión de que somos 
tristemente insolidarios. Esta sería 
la parte que nos toca y que pode-
mos considerar reversible. 

Además, tenemos encima de no-
sotros otro factor considerable, un 
cambio climático verdaderamen-
te potente, uno más de entre los 
muchos que se han sucedido en 
nuestro planeta a lo largo de los 
siglos. Desde 1898 hasta el pre-
sente, la atmósfera ha aumentado 
su temperatura en 0,6ºC, produ-
ciéndose el aumento casi exclu-
sivamente entre 1900 y 1940, es 
decir, antes de la gran actividad 
industrial, posterior a esas fechas, 
aunque desde el 2000 hasta hoy 
no se ha producido un cambio 
sustancial. Por otro lado, el Grupo 
Intergubernamental de Expertos 
sobre el Cambio Climático (IPCC) 
indica que debemos retirar de la 
atmósfera 180 Gt de CO2. Como 
el CO2 ha aumentado apreciable-
mente, algunas mentes privilegia-
das postulan “como solución” eli-
minar el CO2. ¿Es adecuado (y po-
sible) eliminar por las buenas las 
180 Gt de dióxido de carbono? Me 
temo que no a la doble pregunta. 
El CO2, junto con el agua y los fo-
tones del sol, son los responsables 
de la fotosíntesis. Si nos lanzamos 
a una carrera insensata de “a ver 
quien descarboniza más y más rá-
pido” estaríamos cometiendo sui-
cidio planetario  y nos pondríamos 
en camino de parecernos a Marte 
o a Mercurio al cabo de un tiempo.

Y paralelamente a lo anterior nos 
encontramos con un desafío ener-
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gético que presenta múltiples facetas. Entre ellas el 
hecho de la fiebre “renovable”. Tenemos unas 65 000 
instalaciones fotovoltáicas en España, 30 000 MW de 
energía eólica y un ansia infinita de plantar en nues-
tras montañas molinos miles, así como forrar la nación 
con paneles fotovoltáicos “de agradable coloración”. 
Por si fuera poco, en breve parece que comenzará el 
boom de la eólica marina. Para empezar, nada menos 
que casi 5000 km2 repartidos por nuestra geografía, 
de ellos la mitad en las costas gallegas. Y como “sobra 
sitio”, pues prepárense ustedes para semejante bos-
que oceánico. ¡Lo que nos faltaba! ¡Pues no! Lo cierto 
es que el sistema energético nacional necesita, desde 
mi punto de vista, gran energía de respaldo producida 
por las centrales térmicas y nucleares y por la gran hi-
dráulica. La red eléctrica existente es una malla muy 
tupida e importante que implica una gran estabilidad 
que no pueden aportar las energías renovables. Una 
humilde ventaja más, y no insisto en otros datos, su-
pone que las centrales nucleares operan 8000 h/año 
mientras que las renovables no pasan de 2000.

En otras palabras, me temo que hay que repensar el 
“mix” energético de la nación.

 Pero volviendo a la línea directriz fundamental de 
estas líneas, convendría señalar que, en el fondo, uno 
de los objetivos que se persiguen con una situación 
“planetariamente sana” es procurar que todos los pue-
blos vivan con la dignidad a la que tienen derecho. El 
papa Francisco y nuestro superior general, Padre Artu-
ro Sosa, siguen insistiendo en que continuamos es-
tando lejos de un mundo en el que todos puedan vivir 
dignamente, un valor ético de nuestra sociedad actual 
y por el que seremos examinados en su momento y 
de cuyo éxito o fracaso habremos de responder. En 
este contexto parece importante echar un vistazo a 
cualquiera de las muchas situaciones del momento 
actual y, a continuación, preguntarnos qué posible 
respuesta podemos aportar. Acaso no nos correspon-
da a nosotros la “puesta en obra” del método ade-
cuado, en cuyo caso estaría bien urgir a los que de-
ben hacerlo. Por citar un par de casos de actualidad, 
¿por qué las naciones intentan solucionar la guerra 
tremenda entre Rusia y Ucrania con un abultado y 
potente armamento de todo tipo cedido a una de las 
partes?; me temo que no es una solución válida. Y 
si dejamos volar la imaginación y nos plantamos en 
Afganistán, constataremos inmediatamente que sus 
nuevos líderes han pegado un tajo tremendo a los 
derechos y posibilidades de las mujeres afganas, en 
su vida, en su libertad para moverse como les venga 
en gana, en sus estudios de todo tipo, en su manera 
de vestir… Ocurre, además, en este último caso, que 
la sociedad mundial en la que vivimos está más bien 
calladita y que determinados grupos, incluidos los de 
nuestro país, muy vociferantes por otras causas, se 
encuentran, por lo que respecta a este asunto, mu-
dos por completo. Y así podríamos poner ejemplos a 
cientos, pero el espacio-tiempo de que dispongo es 

limitado. Ahí queda lo anterior como muestra para que 
los que verdaderamente pueden se pongan manos a 
la obra “ya”.     

Pero que todo lo anterior no deteriore nuestra ilu-
sión ni nuestro empeño de mejorar nuestro pequeño 
mundo…

Y para ir terminando, acaso sea este un buen mo-
mento para recordar y hacer nuestras aquellas pala-
bras del querido Benedicto XVI, fallecido hace poco 
tiempo, y que ilustran nuestro paso por la vida con 
alegría y agradecimiento: 

Si en esta hora tardía de mi vida miro hacia atrás, 
hacia las décadas que he vivido, veo en primer lugar 
cuántas razones tengo para dar gracias. Ante todo, 
doy gracias a Dios mismo, dador de todo bien, que 
me ha dado la vida y me ha guiado en diversos mo-
mentos de confusión; siempre me ha levantado cuan-
do empezaba a resbalar y siempre me ha devuelto 
la luz de su semblante. En retrospectiva, veo y com-
prendo que incluso los tramos oscuros y agotadores 
de este camino fueron para mi salvación y que fue en 
ellos donde Él me guió bien. 

Un plan de vida estupendamente condensado en un 
precioso párrafo para todos los antiguos alumnos del 
Colegio Apóstol Santiago y también, por supuesto, 
para nuestros compañeros del Colegio Santa María 
del Mar en A Coruña.

Para todos un abrazo bien fuerte y que la Virgen del 
Colegio oriente nuestro caminar por la vida.
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Estamos asistiendo a varios 
acontecimientos a escala mun-
dial de una trascendencia como 
no se había visto hace muchísi-
mos años, voy a centrarme en 
dos que están, en mi opinión, 
muy relacionados: La consoli-
dación de Ucrania como una na-
ción europea más, a raíz de esta 
guerra, y la reafirmación de una 
Europa unitaria más allá de la 
economía, como ante sala de la 
deseada “Nación Europea”. 

A lo largo de la historia las 
formas políticas en que se han 
agrupado los hombres sobre 
sus territorios respectivos, han 
ido cambiando según las distin-
tas fuerzas que condicionan y 
moldean sus ámbitos, según las 
fuerzas y circunstancias internas 
y externas que inciden sobre su 
constitución: tribus, ciudades, 
naciones, estados reinos, impe-
rios… Uniones y rupturas, movi-
mientos expansivos o contracti-
vos, centrífugos o centrípetos, 
que a lo largo de los siglos vie-
nen condicionados por distintos 
intereses colectivos y culturas. 

Lo que es innegable es que nin-
guna agrupación humana, fron-
tera material, física o cultural, es 
estática o permanente, ni está 
dotada de valores intrínsecos 
que la conviertan en invariable, 
las sociedades se constituyen y 
se destruyen en el transcurso de 
la historia. Una de esas formas 
asociativas más distintivas es 
el concepto “nación”, que aca-
ba por adoptar en la mayoría de 
los casos forma de “estado”. So-
bre todo y ante todo a partir del 
movimiento romántico en Euro-
pa, exportado a medio mundo, 
elevado a categoría cuasi onto-
lógica, trascendental, como un 
conjunto de pueblos, personas y 
territorios, que poseen en común 

una serie de rasgos definitorios: 
étnicos, territoriales, cultura-
les, religiosos, ideológicos, cos-
tumbres, lengua, memorias  así 
como un amplio espectro de mi-
tologías colectivas.

El “nacionalismo”, entendido 
como aquella teoría o sentimien-
to que manifiestan aquellas per-
sonas que se sienten parte de 
una nación, real o ficticia, que la 
sienten  como un refuerzo a su 
personalidad individual, les pro-
porciona una sensación de per-
tenencia que atenúa sus insegu-
ridades. Esta idea y sentimiento, 
con tales implicaciones psicológi-
cas, por una parte se convierte 
en peligroso para la convivencia 
a escala interterritorial, ya que, 
ya sea por experiencia, heren-
cia o educación, estas perso-
nas, tienen clara una tendencia a 
exagerar y resaltar la distinción  
“nosotros y ellos”, pero por otra, 
ese sentimiento de “nación” lle-
va a la unión y por consiguien-
te a la colaboración entre esas 
mismas personas que permiten 
el progreso y que todos salgan 
adelante, desligándose de con-
cepciones aisladas e insolidarias, 
promueve el establecimiento de 
objetivos comunes que en última 
instancia contribuyen al bienes-

tar de conjuntos sociales cada 
vez más amplios.

En primer lugar es muy impor-
tante señalar que en la génesis y 
desarrollo de ese “concepto na-
ción”, en una mayoría de casos, 
resulta imprescindible un opo-
nente: un “ellos”. Esa diferencia 
puede ser más a menos acentua-
da en función de la agresividad o 
simpatía entre esos grupos, así 
como su afinidad física y cultu-
ral. Es obvio que esas relaciones 
entre pueblos, han experimen-
tado variaciones, en ocasiones 
dramáticas, que son las que 
precisamente han consolidado 
el concepto de “nacionalidad”. 
Es por ello que creo que en este 
momento, estamos asistiendo al 
nacimiento, no de Ucrania, que 
existe como territorio distintivo 
desde hace mucho tiempo, sino 
al de “una nación ucraniana”,  de 
la que va a surgir un sentimien-
to nacionalista exacerbado por 
la agresión rusa, con una inten-
sidad desconocida hasta ahora y 
que les va a empujar hacia Occi-
dente mucha más allá de lo que 
en principio deseaba el Kremlin.

Los ucranianos,  en varias oca-
siones en el pasado han querido 
constituirse en nación indepen-
diente, como ejemplos más in-

NOSOTROS Y ELLOS 
Por Vicente Baquero (P.1964)
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mediatos, a finales de la prime-
ra guerra mundial, coincidiendo 
con la guerra civil rusa, aspira-
ción que fue sometida y acallada 
por el nuevo régimen comunista, 
creando la República Socialis-
ta Soviética de Ucrania separa-
da de la rusa, y la segunda, la 
actual, con el derrumbamiento 
de la URSS en 1991, cuando se 
acordaron ya unas bases territo-
riales sobre planos y se procedió 
a la secesión material. La reali-
dad es que las relaciones entre 
ambas naciones han sido siem-
pre muy estrechas, personal y 
culturalmente,  hasta el punto de 
que los ajenos puede decirse que 
no los distinguíamos. De hecho 
forma parte del imaginario ruso 
atribuirse la “divina misión” de 
ser cabeza y protectora de los 
eslavos: el sueño pan eslavista. 

Es cierto que la “Rus de Kiev” 
es la primera manifestación cul-
tural y religiosa del mundo esla-
vo, en el siglo IX, X y XI herede-
ro de Bizancio, que luego acaba 
dividiéndose en múltiples princi-
pados, en el norte aparecen No-
vgorod y Moscú. Expulsados los 
tártaros, tras dos siglos de vasa-
llaje surge el expansionismo ruso 
desde Moscú, Ivan IV “El terri-
ble”, 1530-1584, hasta el XVII 
los ucranianos no son absorbidos 
por el zarato de Moscú. Recla-
mar la inexistencia de Ucrania y 
proclamar su equivalencia con la 
actual Rusia, es  tanto como de-
cir que España y Portugal  como 
estados, hoy en día, no tienen 
razón de ser independientes, 
simplemente porque en el pasa-
do la población de la península 
ibérica ha compartido ese mismo 
pasado: ibero, céltico, romano, 
godo, musulmán, reconquista o 
etapas imperiales… El problema 
ha vuelta a surgir con esta nue-
va ola de expansionismo clásico 
de una Rusia Imperial en la men-
te de algunos rusos, entre los 
que destaca su presidente, que 
ha declarado abiertamente, en 
muchas ocasiones que “Ucrania 
como país no tiene razón de exis-
tir…”. Dada la superioridad numé-

rica y militar de Rusia, a pesar 
de sus derrotas, este conflicto 
durará lo que aguanten los ucra-
nianos vivos y el abastecimiento 
militar y económico occidental, 
pues no podemos excluir que en 
la más pura fórmula de la tradi-
ción rusa, hay más de un prece-
dente, se extermine o expulse a 
la totalidad de la población de un 
territorio para repoblarlo a con-
tinuación. El caso más evidente 
es precisamente Crimea, cuya 
población era mayoritariamente 
tártara y entre los zares y Stalin 
no debe quedar ni uno. Lo que ha 
sorprendido realmente a las nue-
vas generaciones occidentales es 
la pervivencia de esta clase de 
conflictos por estas razones tan 
poco “políticamente correctas”, 
en un mundo que se suponía que 
había superado estos instintos 
geopolíticos tan primitivos o que 
siguieran existiendo personajes 
como Putin y compañía. Ha sido 
muy oportuno para recordarnos 
a una Europa dormida la verda-
dera realidad que hay más allá 
de este paraíso del “estado de 
bienestar social ecológico, diver-
so, inclusivo y sostenible” y de 
aquí paso en mi segunda hipó-
tesis.

Por primera vez en mucho tiem-
po, hemos visto como, justo aho-
ra, tras este intento de dominio 
de una nación por otra en el seno 
de Europa Oriental, las distintas 
naciones de la UE y más allá, se 
han reunido para dar comienzo 
a un programa  prácticamente 
sin matices de cara a un forta-
lecimiento substancial de nues-
tro potencial militar, y la OTAN, 
que estaba prácticamente ter-
minal, se ha visto reforzada en 
sus principios y estructura como 
nadie podía prever simplemente 
hace un año. La incorporación de 
Suecia y Finlandia, el aumento 
exponencial de los gastos milita-
res, la reactivación de la indus-
tria militar, el estrechamiento de 
los lazos participativos, no olvi-
demos que se están trasladando 
contingentes militares, recursos 
y materiales de acción directa a 

los Países Bálticos, Polonia, a pri-
mera línea en estado de máxima 
alerta. Estas alianzas imponen 
una mayor colaboración en todos 
los frentes y una mayor coordi-
nación entre los socios de la UE 
y sus aliados, para orientar nue-
vos objetivos y políticas a largo 
plazo, más allá del área econó-
mica, lo que implica una mayor 
participación política unificada y 
la plasmación de unos objetivos 
que puedan a la larga  llevarnos 
a una unión tan estrecha, en la 
que muchas de las soberanías 
nacionales que hasta ahora eran 
renuentes a injerencias políticas 
en cuestiones nacionales concre-
tas y ciertas suspicacias, más o 
menos justificadas, queden apar-
cadas de momento ante el peli-
gro común de un agente externo 
que amenaza con destruirnos o 
controlarnos a todos.

Una vez más estamos ante el 
embrión de una nueva dimen-
sión en la relaciones intracomu-
nitarias, teniendo que plantear 
temas de calado que van más 
allá de relaciones económicas o  
protocolarias, forzados por la ne-
cesidad de defensa: el  proteger 
nuestra identidad colectiva ante 
una posible agresión exterior. 
Todo sentimiento nacionalista 
nace en situaciones de esta na-
turaleza, es el agresor exterior 
el que nos obliga a aceptar di-
ferencias y resaltar los intereses 
comunes. Quizá sea este el duro 
acicate que necesitábamos para 
consolidar una UE responsable 
de su destino, alcanzar una ma-
yor colaboración e integración 
entre los miembros dentro de 
esta necesariamente renovada 
UE y Otan. Violento y duro des-
pertar a una realidad que nos ha 
sorprendido por  autocompla-
cencia, ingenuidad o suficiencia. 
Estamos ante este desafío exis-
tencial como sociedad, el éxito 
o fracaso en el empeño definirá 
el porvenir de las generaciones 
futuras. Europa es más que Eu-
ropa como dicen los aficionados 
del Barça de su club, a ver si es 
verdad….
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La asistencia sanitaria tiene en el 
ACTO MÉDICO su principal, esen-
cial componente y vertebral inte-
grador. En consecuencia, toda la 
parafernalia que completa la de-
nominada asistencia sanitaria se 
entiende y supedita forzosamente 
a fortalecer el acto médico con un 
determinado y auténtico fin, que 
no es otro que promover y preser-
var la salud, prevenir la enferme-
dad, curar al enfermo, aliviar el 
sufrimiento, fortalecer el ánimo e 
infundir esperanza y consuelo.  

El acto médico es esa relación, 
sincera voluntaria y libre, que 
pone en convivencia a dos perso-
nas, dos seres humanos. Una, el 
paciente, que sufre, padece y es 
vulnerable ante el padecimiento y 
la enfermedad; y otra, el médico, 
que pone la voluntad, el conoci-
miento y los recursos para ayu-
darle. 

Esa relación profundamente hu-
mana y solidaria es la que hace 
del acto médico el más formida-
ble acto de humanidad. Es aquello 
que trae a colación los más pode-
rosos valores y sentimientos hu-
manos: la solidaridad, la fe, la es-
peranza, la confianza, la empatía, 
la fortaleza moral, la dignidad, el 
respeto a la intimidad e, incluso, 
la resignación y la aceptación de 
la enfermedad como una circuns-
tancia vital. 

En tiempos recientes, el desarro-
llo y progreso de la ciencia y, muy 
especialmente, la ciencia médica, 
contempla cambios como la ultra-
especialización, los progresos en 
las técnicas diagnósticas y tera-
péuticas o en las complejas posi-
bilidades de influir en los procesos 
naturales mediante manipulación 
genética. Son estas cuestiones 
que deben ser permanentemente 
evaluadas bajo la duda ética per-
manente. ¿Todo lo que se puede 
hacer se debe de hacer? 

Tal vez mucho más preocupante 
es lo que afecta a la práctica médi-
ca, la pérdida de la libre e íntegra 
voluntad del acto médico, esencial 
atributo cuya afectación supo-
ne un grave deterioro al carácter 
esencialmente humano de la asis-
tencia. Son atributos esenciales y 
necesariamente vinculados a una 
relación médico-enfermo libre, 
voluntaria y responsable, siempre 
basada en la confianza recíproca y 
en la solidaridad, y que hoy, tris-
temente, están cada vez más des-
aparecidos. Me refiero, muy espe-
cialmente, a la pérdida de la libre 
elección de Médico y a la libertad 
de designación de centro por parte 
del enfermo. Se ha destruido esta 
base fundamental en la confianza 
que genera la empatía de un acto 
que es necesariamente humano y 
sin cuyas virtudes se transforma 
en un mero servicio estandariza-
do, en una transacción fría y ale-
jada de la imprescindible humani-
dad que está en lo más nuclear de 
este acto.    

Dos determinantes presentes en 
la evolución social de la práctica 
médica pueden contribuir a des-
virtuar lo esencial del acto mé-
dico, a comprometer su calidad 
esencialmente humana. De una 
parte, el cambio, y me refiero al 

cambio manipulador y perverso 
de la mediatización política y ad-
ministrativa de la asistencia sani-
taria que inexorablemente conlle-
va al deterioro o a la destrucción 
de la esencia humanitaria, ame-
nazando y poniendo en peligro a 
un acto esencialmente bueno. 

De otra parte, la pérdida de li-
bre voluntad y la mediatización 
del ejercicio médico frustra y 
lastra la integridad y la ética del 
profesional que, desencantado, 
puede terminar actuando como 
un elemental funcionario o un 
producto laboral ‘sindicalizable’, 
declinando así su motivación vo-
cacional y su inquebrantable res-
ponsabilidad profesional. 

Son amenazas ciertas y hoy pre-
sentes que acabarían por destruir 
la esencia profundamente huma-
na del acto médico.  

Tal vez el progreso médico, cien-
tífico y social permitan el día de 
mañana depositar una moneda en 
una máquina, poner el dedo y ob-
tener en el WhatsApp o en el email 
un diagnóstico y un plan terapéu-
tico y/o tal vez escenificarlo en el 
metaverso. Ese día no habrá mé-
dicos, ni pacientes. Estos últimos 
serán una especie de deterioro de 
la masa, del rebaño en el que nos 
habremos convertido. 

SIN MÉDICOS, 
NI ENFERMOS

Por Miguel J. Carrero (P.1958)
Presidente de Previsión Sanitaria Nacional (PSN)
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La guerra de Ucrania ha ter-
minado por evidenciar que la UE 
se encuentra en una encrucijada  
que nos exige una reflexión muy 
profunda y abierta acerca de 
hacia dónde vamos, qué rumbo 
traemos y en qué condiciones se 
encuentra la nave para afrontar 
las graves y duraderas tormen-
tas que ya están aquí. El único 
gobernante europeo que parece 
haber tomado tímida nota es Ma-
cron durante su reciente visita a 
China.

Ya sabemos que, después de 
los ciudadanos de Ucrania, los 
miembros de la UE somos los 
más perjudicados por las deci-
siones que el liderazgo de Occi-
dente ha ido tomado para san-
cionar a Rusia tras su invasión de 
febrero pasado. 

Desde las primeras semanas de 
esta etapa del largo conflicto en-
tre los EEUU y Rusia en Ucrania 
supimos que, para nosotros, el 
coste de las sanciones sería de 
al menos tres veces el de los ru-
sos. Es un dato que todos hemos 
comprobado y que expuso como 
primicia Javier Solana durante 
su intervención en la Institución 
Libre de Enseñanza el siete de 
Marzo de 2022. 

Así pues, quienes desde el po-
der de la UE tomaron aquellas 
decisiones lo hicieron a sabien-
das del coste brutal que supon-
dría para nosotros. Del mismo 
modo que quien, más reciente-
mente, destruyó el gaseoduc-
to Nord Stream se aseguró de 
que, “quemando nuestras naves” 
energéticas, el deterioro econó-
mico de Alemania y de la UE que-
daba sellado para muchas déca-
das. Los costes de miles de pro-

ductos ya han aumentado a nive-
les inimaginables hace bien poco 
con el consiguiente derrumbe de 
nuestra competitividad global y 
la deslocalización acelerada de 
empresas europeas para las cua-
les el coste de la energía es el 
factor crítico de supervivencia. 

Pero mucho antes de esta gue-
rra la nave europea ya iba fran-
camente mal.  Una señal de cómo 
de “tocada” iba la UE es el infor-
me de 2019 de la Oficina Mun-
dial de la Propiedad Intelectual 
de la ONU sobre generación de 
nuevas patentes y registros de 
propiedad intelectual. En dicho 
informe, que salió a la luz duran-
te la pandemia y no tuvo reflejo 
mediático, la UE, con el 5.6% de 
las solicitudes mundiales de re-
gistros de propiedad intelectual, 
aparece detrás de Corea del Sur 
con su notable 6.7%. Por delan-
te de Corea estaban Japón, 10%, 
los EEUU, 19.5%, y China con el 
41%. Es muy grave que en una 
de nuestras históricas fortale-
zas -la única capaz de compen-
sar nuestros enormes costes de 
todo tipo- nos encontremos hoy 
por detrás de Corea con ape-
nas cincuenta millones de habi-
tantes. Hablando de amenazas 
existenciales para Europa, esta 
reducción de nuestra producción 
intelectual es mortal e imposible 
de revertir en una o dos genera-
ciones.

Así pues, los resultados de las 
decisiones que el liderazgo eu-
ropeo ha ido adoptando durante 
décadas son dos: El agravamien-
to de nuestra dependencia de los 
EEUU y la aceleración del em-
pobrecimiento de los europeos 
mientras prosigue la deslocaliza-
ción industrial, ahora hacia Amé-

rica del Norte. Una deslocaliza-
ción a la que no son ajenos ni los 
costes fiscales ni los regulatorios 
de la Unión. 

El resultado es una pérdida de 
competitividad que encuentra 
sus raíces en las propias políti-
cas públicas  que no solo no re-
suelven problemas sino que los 
crean. Cualquier producción se 
nos vuelve inviable por nuestra 
estructura de costes, también 
de los costes fiscales, energéti-
cos y regulatorios, al tiempo que 
tecnológicamente seguimos per-
diendo relevancia mundial. Si la 
UE quiere algún día volver a ser 
una fuerza de progreso económi-
co real, algo muy profundo tiene 
que cambiar en su estrategia, en 
sus políticas y en sus gobernan-
tes. 

Los cuatro libros que presenta-
mos a continuación nos ofrecen 
sabias reflexiones para esta ta-
rea colectiva que, ineludiblemen-
te, pasa por la recuperación de 
una soberanía personal y colec-
tiva cuya pérdida fue uno de los 
tristes legados del siglo XX. 

 
Hace algo más de 2.500 años 

el general y filósofo chino, Sun 
Tzu, escribió  en su “Libro de 
la guerra”, que lo primero que 
debemos tener en cuenta antes 
de iniciar una contienda -físi-
ca, híbrida o cultural-, es ver si 
la Virtud -Dao- está de nuestro 
lado. Para este manual de estu-
dio obligado en todas las aca-
demias militares, los restantes 
factores -clima, topografía, man-
do y disciplina- son secundarios 
con respecto a la posesión de 
la virtud moral. La palabra Dao 
es un concepto que oscila entre 
la virtud metafísica taoísta y la 
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comunión que en deter-
minadas ocasiones se 
produce entre gobiernos 
y gobernados, jefes y su-
bordinados, regímenes 
y sus ciudadanos. Justo 
aquello de lo que carece 
una UE que, incompren-
siblemente, promueve la 
“cancelación” de los va-
lores y tradiciones histó-
ricos de Europa.

Un libro reciente, "Re-
pensando el liderazgo 
estratégico", del mari-
no Federico Aznar, arran-
ca con una espléndida  
referencia a escenas de 
la película "La Misión", 
que narra la epopeya pa-
raguaya de los jesuitas 
españoles. Un gran ejemplo his-
tórico de liderazgo centrado en 
las exigencias de la virtud moral. 
La historia nos mostró cómo esta 
forma de liderazgo fue objeto de 
los ataques inmisericordes del 
poder terrenal de su tiempo: las 
monarquías absolutas. Aquellas 
modélicas “reducciones” indíge-
nas estuvieron en el origen de 
la gran expulsión de la Orden de 
toda Europa con la excepción de 
Rusia donde pudieron refugiar-
se no pocos jesuitas. Este exi-
lio duró desde 1767 a 1814 y, a 
efectos docentes universitarios 
en España, no se les permitió re-
anudarlos hasta 1888.

 
El modelo desarrollado por Ig-

nacio de Loyola nos suena extra-
ño al descansar en estas cuatro 
ideas hoy en desuso: Discer-
nimiento, Reflexión, Afecto y 
Acción. Los dos primeros, Dis-
cernimiento y Reflexión, están 
íntimamente relacionados con 
la búsqueda de la verdad. Algo 
incompatible con el relativismo 
nihilista que hoy circula en una 
UE que hace todo lo posible por 
borrar nuestras raíces civilizato-
rias y que ha llegado incluso a 
sugerirnos que restrinjamos el 
uso de las tradicionales felicita-
ciones navideñas cristianas.

Otro gran pensador, Guglielmo 
Ferrero, exiliado de la Italia de 
Mussolini, escribió en 1942 des-
de la Universidad de Ginebra una 
obra notable: "Poder, los ge-
nios invisibles de la ciudad". 
En ella aborda dos conceptos im-
portantes y olvidados: la Legiti-
midad libremente otorgada -sin 
la cual todas las formas de poder 
social terminan por degradarse y 
desaparecer- y el Miedo del Po-
der a perderlo. Ambos factores 
íntimamente ligados a la virtud 
moral del liderazgo. Podrá haber 
legitimidad formal, pero si se ca-
rece de la que íntima y libremen-
te otorgamos cualquier régimen 
terminará colapsando indepen-
dientemente de sus formalismos.

El cuarto libro, “The Grand 
Chessboard”, 1997, de Zbig-
niew Brzezinski. Este ilustre pen-
sador polaco nacionalizado en 
los EEUU, profesor, miembro de 
su “establishment” de Seguridad 
Nacional y fallecido en 2017, dice 
en aquella edición algo que de-
biera hacernos reflexionar como 
europeos. Se refiere a los princi-
pales objetivos de toda metrópoli 
en su relación con sus territorios 
“coloniales”. Literalmente son 
estos: 1. Impedir la colusión de 
los estados vasallos. 2. Mantener 
los flujos tributarios. 3. Asegurar 

su dependencia defensiva. Segu-
ro que no solo “nos suenan” sino 
que los reconocemos perfecta-
mente en nuestras vidas.

Vivimos días amargos para una 
Europa muy necesitada de un 
alto en el camino que nos per-
mita  discernir y reflexionar so-
bre nuestra ambición estratégica  
para los próximos cincuenta o 
cien años. 

Como antes de todas las bata-
llas, es crucial preguntarnos ho-
nestamente si estamos del lado 
de la virtud y de la verdad. Si lo 
hacemos, veremos que hemos 
renunciado a ser independientes 
y que hemos aceptado seguir es-
trategias que no son las nuestras. 
Al hacerlo, no solo hemos retro-
cedido sino que, como estamos 
viendo, nuestra dependencia ha 
aumentado dramáticamente y en 
contra de nuestros intereses.

De ello debemos responder 
todos, pero muy especialmen-
te quienes, siendo responsables 
de ejercer el liderazgo moral y 
de representarnos, han servido 
a otros fines y a otros intereses. 
Fuera del sendero del progreso, 
la paz, la verdad y la justicia. Le-
jos de la libertad y la responsabi-
lidad personales.
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Para un niño de 
un año, 6 meses 
es ‘media vida’, 

mientras que, para 
un anciano, los 

mismos 6 meses 
han pasado como 

un suspiro.

“LOS PREJUICIOS”
Por Fernando Moreno Muguruza sI

“Decíamos ayer”, dijo Fr. Luis de 
León, al recomenzar su clase, tras 
mucho tiempo. “Parece que fue 
ayer”, solemos decir los mayores, 
recordando algo, quizá, de hace 40 
años. “Tempus fugit” -más exac-
tamente: ‘fugit irreparabile tem-
pus’, huye el tiempo irreparable-, 
se dice que escribió Virgilio (70 a. 
C.), en ‘Las Geórgicas’.
Y es que, como describe, precio-
samente, Alvin Toffler, en su pro-
fundo y futurista “Future Shock” 
(1970) la percepción que cada uno 
tiene del mismo periodo de tiempo 
es, totalmente, relativa; para un 
niño de un año, 6 meses es ‘media 
vida’, mientras que, para un ancia-
no, los mismos 6 meses han pasa-
do como un suspiro.
Como ejemplo educativo muy 
práctico, avisaba Toffler de que te-
ner a un niño 4 horas, esperando 
un caramelo, es como tener sin co-
mer, dos días, a una persona ma-
yor. En este caso, los ‘relativistas’ 
tienen toda la razón.
Yo recuerdo que, durante toda mi 
juventud, pensaba que no que-
ría llegar a los 80, porque, a esa 
edad, me parecía que una persona 
no aportaba nada positivo a nadie, 
mientras que daba mucho trabajo 
al que le tenía que cuidar. Como 
suponéis, ahora, que ya he pasa-
do los 80, mi percepción y opinión 
han cambiado radicalmente.
No voy a tratar, ahora, el tema de 
la edad, sino de cómo no camina-
mos -en ése u otros temas- con 
juicios y argumentos, fríos y con-
sensuados, sino con prejuicios, 
con ‘las vísceras’. Viene esto, a 
cuento -aparte de muchísimas re-
flexiones-, de varios acontecimien-
tos políticos que han requerido 
mucha tinta en la prensa -aunque 
poco importen, pronto  de pasar- y 
muchos debates televisivos, radio-
fónicos y grupales.
Aunque lo peligroso de esta cues-
tión es que, al ser política, ya no 
existe -por desgracia- objetividad, 
calma, ni respeto -ni debates-. 

Para unos, todo está clarísimo, en 
un sentido, y, para otros, todo está 
también clarísimo, pero en la opi-
nión contraria. Como pasa con los 
gustos: la tortilla de patatas con o 
sin cebolla, esté como esté, a unos 
les encanta y a otros les da asco, 
de entrada. ¡¡¡Prejuicio!!!
Y pasa, por cierto, en casi todos 
los debates, problemas o ideas. 
Algo que constaté en mis carnes, 
cuando, en el verano del 65, tuve 
la osadía de ver -entre otras pelí-
culas prohibidas en España- “Morir 
en Madrid”. Película ‘normal’, ‘pero’ 
hecha y rodada, desde el lado repu-
blicano, donde todo, absolutamen-
te todo, sucedía de igual manera, 
pero absolutamente al revés de lo 
que se oía por estos lares. Y creo 
que mi estupor no necesita ninguna 
explicación para mis lectores.
Algo parecido, y que también me 
hizo pensar mucho, me sucedió con 
la película del famoso Fred Zinne-
man, “Julia”, de 1977. También es 
un buen baremo de ideologías, dife-
rencias generacionales, posiciones 
políticas y sociales. Hago un poco 
de historia. En nuestro Colegio de 
Logroño, teníamos, con los alumnos 
de C.O.U., de tres colegios, un ‘ci-
ne-forum’, los viernes por la tarde. 
Con esta película, por sus caracte-
rísticas, se nos ocurrió proyectar-
la el día siguiente, para los padres 
del auditorio de la tarde anterior. El 
film, basado en un hecho histórico, 
presenta la marcha de la amistad 
de dos amigas, Julia Y Lilliane, de 
clase alta, y que, por sus recorridos 
vitales, Julia acaba de comprometi-
da activista política, soltera y ma-
dre, mientras que Lyl se convierte 
en una casada, madre de familia 
burguesa, escritora. Desde situa-
ciones tan distintas, su amistad se 
complica. La película está situada 
en los años 20, y el telón de fondo 
es la guerra, a muy poca distancia. 
Me dijeron que yo dirigiera el diálo-
go de los padres. Y lo primero que 
llamó mi atención fue que, mien-
tras para los hijos, la protagonista 
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Yo recuerdo que, 
durante toda mi 

juventud, pensaba 
que no quería 
llegar a los 80, 
porque, a esa 

edad, me parecía 
que una persona 
no aportaba nada 
positivo a nadie, 

mientras que daba 
mucho trabajo al 
que le tenía que 

cuidar.

Al tratarse de 
política, para 

unos, todo está 
clarísimo, en un 
sentido, y, para 
otros, todo está 

también clarísimo, 
pero en el extremo 

contrario.

era Julia, los padres, en la primera 
intervención, tenían como protago-
nista a la madre de familia, y como 
antagonista, a la rebelde y ‘progre’ 
Julia. Con el título, ‘Julia’, se supo-
ne que Zinneman pensaba en Julia 
como protagonista, pero, allí, cada 
generación se identificó, sin más, 
con una protagonista distinta: con 
su ‘prejuicio’. (Os invito a todos a 
verla, pues creo que, a cualquiera, 
le puede dar pistas de reflexión: 
os invito a que, si no encontráis el 
modo, me la pidáis.)
Antes del paréntesis cinematográ-
fico, admito que largo, pero creo 
que iluminador, decía referirme a 
dos acontecimientos políticos prin-
cipalmente: la presentación, por 
parte de Ramón Tamames, de una 
‘moción de censura’, y las huelgas 
en Francia, por haberse pasado, 
de 62 a 64, la edad de jubilación.
En el primer caso, unos mante-
nían -contra sus principios usua-
les- todo su respeto al docto eco-
nomista, a su persona, sus ideas y 
su proceder. Desde enfrente, tam-

bién contra sus ideas de ayer, era 
el viejo e inútil payaso más sinies-
tro del circo más infumable. Eso sí, 
nadie distinguió persona de ideas, 
oportunidad de coherencia. Y lo 
único que se dijo, con cierta lógica 
-aunque, casi siempre, con fines 
ofensivos-, fue que el Dr. Tama-
mes había sido un intelectual im-
portante, un profesor de economía 
muy reconocido, y que poseía una 
larga experiencia política. Y todo 
ello, bien adobado con interven-
ciones escurridizas, y, en general, 
ruidosas e hirientes.
El mismo Tamames dijo, al térmi-
no de un interviniente, provocando 
una gran carcajada general: “Me 
gustaría recordarle al Sr. Diputa-
do, que esto no es un ‘gritamen-
to’, sino un ‘parlamento’.” Parafra-
seando a aquel castizo que le dijo 
a su ofensor: “No grites, que va a 
parecer que no tienes razón”.
Yo me pregunto, con gran dolor: 
“¿Podrá haber en España, algún 
momento y algún foro, donde no 
se mienta, no se hable sin saber, 
no se grite, no se use el ‘pues tú 
más’, exclusivamente?, ¿donde 
se conteste a lo que se pregunta, 
razonando en voz normal, sin ne-
cesidad de gritar ni descalificar al 
‘enemigo’?” 
Y los sesudos franceses arman 
todos los días ‘la marsellesa’, im-
pidiendo toda vida normal, y rela-
ciones positivas, porque se preten-
de que una persona pueda seguir 
trabajando, con total normalidad, 
cuando ha pasado ya a ser un ‘ve-
jestorio inútil’ de 63 años. Que 
yo lo pensara de pequeño, no me 
hace suponer que ellos puedan 
pensarlo, y actuar, violentamente. 
¡Y con tan graves consecuencias!
Realmente, ¡¡¡ESTAMOS TODAS 
LOCAS!!!
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En las notas de los Jesuitas de 
mi infancia, allá por Ingreso, la 
asignatura de más alta califica-
ción que recuerdo es la de Lectu-
ra que creo que nos daba el her-
mano Rivera. No podía imaginar 
que de mayor iba a vivir de eso, 
pero de la de los demás sobre 
mis textos, que si se pusieran 
en fila con 45 años que sumo es-
cribiendo a diario podrían cubrir 
un trecho al menos del colegio al 
centro de la ciudad, y sabe Dios 
si con vuelta. Tampoco podía 
imaginar que 45 años después 
las nuevas generaciones prefi-
rieran el trabajo de un tik toker 
que los artículos de un periódico. 
O que de aquella culta devoción 
por leerlos con detenimiento so-
bre el papel se pase a lecturas 
fragmentadas, rápidas fugaces y 
a veces sin pasar de los titula-
res. O que la gente se informara 
por las redes, por donde llegan 
informaciones sin contrastar, sin 
autor que se responsabilice de 
ellas y susceptibles de una mani-
pulación sin límites. 

¿Qué sociedad se puede estar 
formando con lectores que ob-
tienen los datos para conformar 
su opinión sobre la realidad de 
modo tan insuficiente y parcial, 
sin asomo de profundidad al huir 
de textos que exigen deteni-
miento y que son sustituidos por 
“miradas” casi furtivas al teléfo-
no móvil o a cualquier otra pan-
talla? Nunca circuló tanta infor-
mación, nunca fuimos sometidos 
a tal bombardeo indiscriminado 
y nunca nos arriesgamos tanto 
a esa paradoja: mucha informa-
ción, poca comprensión. Nace 
un nuevo tipo de analfabetismo 
cuando intercambiamos pro-
fundidad por amplitud, contem-
plación por estimulación” y una 
prueba muy reciente de ello son 
esas grandes masas seducidas 
por la información falsa y abo-
rregada que surge de las fuentes 

del presidente Trump, el más fa-
laz e inculto quizás de la historia 
de los Estados Unidos.  

Este alumno de los Jesuitas que 
sacaba las máximas notas en 
Lectura y al que el hermano Ri-
vera obligaba a leer con deteni-
miento, está ahora ya de mayor 
sorprendido y a veces indignado, 
tras más de 40 años viviendo el 
crecimiento del mundo periodís-
tico sobre papel, por ver cómo 
caen las tiradas y los índices de 
audiencia de este soporte. El in-
forme Estado móvil 2022 asegu-
ra que en España cada persona 
pasa, de promedio, cinco horas 
diarias absorta, con el cuello do-
blado, arrastrando el dedo por 
la pantalla. La Era Internet nos 
ha traído un inmenso caudal de 
ventajas en el orden de la comu-
nicación pero también una gran 
confusión sobre lo que es el pe-
riodismo. 

A mediados de los 80, cuando 
yo ya estaba ahí, los periódicos 
vendían en España tres millones 
de ejemplares cada día que se 
vendían en incontables kioscos. 
En la década de 2010-20 habían 
cerrado cerca de seis mil kioscos 

en toda España y si en 2013 el 61 
por ciento de los españoles decía 
que se informaba en diarios de 
papel, en 2022, cuando yo aún 
sigo ahí, ese porcentaje se ha-
bía reducido al 26 por ciento y el 
75 por ciento se informa por el 
móvil. ¿Cómo una persona puede 
obtener un opinión sustanciosa 
de un aparato minúsculo que pa-
rece obligar a una lectura atrope-
llada?  

Este alumno de los Jesuitas 
premiado en Lectura asiste a esta 
ceremonia de la confusión y a las 
turbulencias de los últimos años 
pero hay una cosa que no le per-
mite ser pesimista o mantener 
al menos una cierta esperanza. 
Ahora que la llamada inteligen-
cia artificial es capaz de trucar 
la realidad con falsas imágenes, 
ahora que las redes están invadi-
das por falsarios y salpicadas por 
noticias sin autor conocido, solo 
queda el periodismo con los prin-
cipios clásicos, en papel o digital, 
como fuente de veracidad por-
que la grandeza de los periódicos 
está en las redacciones, aunque 
cada vez sus trabajos sean más 
precarios.
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AQUEL ALUMNO DE LOS 
JESUITAS PREMIADO EN 

LECTURA
Por Fernando Franco (P. 1968)
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Personas vinculadas a Entrecul-
turas Vigo, voluntarios, colabo-
radores, otras ONG de la ciudad, 
Radio ECCA, el colegio Apóstol 
Santiago, miembros de la Red 
Social Galicia Sur, comunidad de 
jesuitas de la ciudad de Vigo o el 
director ejecutivo de esta ONG je-
suita, entre otras personas, estu-
vieron presentes en un emotivo y 
sencillo acto celebrado el pasado 
30 de noviembre en las instalacio-
nes de la Fundación Sales para ce-
lebrar sus 20 años de historia en 
la ciudad. Además, se inauguró la 
exposición “Somos Amazonía”.

El 9 de noviembre del año 2002 
se presentaba en Vigo Entrecultu-
ras, ONG de los jesuitas dedica-
da a trabajar por el derecho a la 
educación en el mundo. Con sus 
socios, Fe y Alegría (movimien-
to de educación popular nacido 
en Latinoamérica) y el Servicio 
Jesuita a Refugiados, comenzó a 
sensibilizar y apoyar proyectos en 
muchos países (Haití, Sudán del 
Sur, Costa de Marfi l, México, El 
Salvador, Perú, Guatemala, Ama-
zonía, Malawi, Chad, Marruecos…) 
y también a movilizar recursos 
para emergencias puntuales en 
Líbano, Siria, Nepal, Haití, Hondu-
ras o Ucrania. Su primer delegado 

fue David Viso, profesor del cole-
gio. También Iván Mirón, ex di-
rector del colegio, fue durante un 
tiempo delegado, dando el relevo 
en el puesto a José Luis Barreiro, 
responsable de comunicación del 
colegio y actualmente coordinador 
regional de Entreculturas en Gali-
cia y Asturias. Actualmente ocupa 
el cargo de delegada de Entrecul-
turas Vigo Ángela García que lide-
ra un grupo formado por una do-
cena de voluntarios y voluntarias.

En este acto del 20º aniversario 
se conectaron online personas de 
las otras 27 delegaciones de En-
treculturas en España, miembros 
de otras áreas de la organización 
desde Madrid o personas vincu-
ladas desde México o Colombia. 
Durante estos 20 años, cerca de 
un centenar de voluntarios y cola-
boradores pasaron por la delega-
ción de Entreculturas en Vigo, en 
donde periódicamente se reúnen, 
se forman, preparan campañas, 
acciones, y diseñan el trabajo de 
sensibilización en colegios, donde 
ha creado una Red Solidaria de 
Jóvenes que funciona a nivel ga-
llego y también de toda España.

Entreculturas Vigo ha apostado 
en este tiempo por el trabajo en 
red junto a otras organizaciones, 

formando parte desde su naci-
miento de la Rede Solidaria Ga-
licia Sur, del Consello Municipal 
de Cooperación Internacional del 
Concello de Vigo o de la Coordina-
dora Galega de ONGD, de la que 
actualmente forma parte de su 
junta directiva.

Fue una de las primeras ONG en 
participar en el festival de música 
Portamérica y sus conciertos soli-
darios de Navidad son ya tradicio-
nales en la ciudad de Vigo. Este 
curso 22-23 su reto como delega-
ción, del que sensibiliza y recauda 
fondos, es para apoyar un pro-
yecto con personas migrantes en 
Marruecos, en la frontera sur de 
Melilla y Nador. 

La ONG Entreculturas celebró sus
20 años en Vigo defendiendo el derecho 

a la educación en el mundo
Unas 50 personas acudieron al acto orga-

nizado en los jardines de la Fundación Sa-
les y otras 50 personas participaron desde 
otras ciudades de España y del resto mundo.








